

DESDE MELILLA

## BODAS RIFEÑAS

DE NUESTRO REDACTOR

II

El buen Tahaar, discurrendo hace cuatro meses sobre la conveniencia de casar á su hijo con alguna muchacha vecina, hija de padres amigos y de probada pureza de costumbres musulmanas, avistóse con sus parientes más cercanos, á quienes comunicó su pensamiento.

Después de tomado consejo y de hacer una escrupulosa selección de nueras, Tahaar decidió lo que estimó más conveniente: casar al joven Mohamed con la linda Maimona, única hija de uno de sus convencidos.

Formado seriamente el propósito, requirió pocos días después la compañía del kadi de Beni Sicar y con él fué á casa de su futuro consuegro, á quien comunicó sus proyectos.

El padre de Maimona halló de perlas la proposición; se concertaron las condiciones del contrato matrimonial, que redactó y firmó el kadi, y desde aquel momento la prometida quedó en casa de sus padres sujeta en parte á la voluntad de su futuro marido; pero por cuenta y riesgo de éste.

Es costumbre—la que con mayor escrupulosidad se practica en estos territorios—que todos los gastos que la novia ocasiona á sus padres desde el día de pedida hasta el de la boda sean pagados por el padre del novio, en representación de éste, pocos momentos antes de que la muchacha abandone la casa paterna, el mismo día de la boda, para entrar en la de su marido.

Esto explica satisfactoriamente el por qué transcurre poco tiempo entre la fecha del contrato matrimonial y la del día feliz; de otro modo, los gastos de la novia—que vienen á constituir el precio de la esposa, aunque haya muchos casos en que, además de lo que podía llamarse cuenta de gastos, percibe el padre una cantidad en metálico, en la misma puerta de la casa en el solemne momento de salir de ella su hija—pesarían con exceso sobre el marido.

Este procedimiento de cuenta de gastos es muy recomendado para España, extendiendo su acción á la fecha en que se entablan las relaciones, pues acabaría de una vez y para siempre con esos noviazgos de ocho ó diez años de vida monótona de esquina y balcon, en los que las muchachas acaban por aburrirse... y acaban por no casarse nunca, que es lo peor para ellas...

Un mes antes de la boda se fija la fecha en que ésta ha de celebrarse, y durante los diez ó doce días que preceden al en que se efectúe, la familia del novio recorre los adarves y las kabilas vecinas, haciendo personalmente las invitaciones á la ceremonia.

Llega el día solemne, y todos los hombres, mujeres y niños de la aldea en que viven los novios se congregan en casa de éste en las primeras horas de la mañana, constituyendo todos una misma familia, ayudando personalmente á todos los preparativos de la fiesta, en espera de la llegada de los invitados forasteros, que ya salieron de sus casas, formando grupos por fracciones de kabila, que capitanea el jefe de un aduar ó de los adarves que constituyen una fracción de kabila.

Los novios invaden la casa de los padres del novio... menos la novia, que continúa en su hogar acompañada de sus padres y hermanos.

Apenas amanece, comienza la fiesta... En el amplio patio de la casa se reúnen las muchachas, en pie, apiñadas; las más caracterizadas empuñan con la mano izquierda el arco del rústico pandero, golpeando con la diestra la estrada y fina piel, que responde con sordos sonidos... Otras cantan esas monótonas y sentimentales *yebelis*—cantos de la montaña,—música infantil, primitiva, que acaba por aburrir el oído. En dos filas, una frente á otra, diez ó doce muchachas bailan una danza suave, de dulces movimientos, en los que el cuerpo avanza y retrocede perezosamente al compás de las largas cadencias del canto; otras veces, en un cortísimo *allegro*, las jovencitas saltan ligeras y gráciles, sonrientes... Todo ello ocurre en un rincón del patio—que á veces es corral inmoderado—y en una extensión de cuatro ó cinco metros de terreno, en el que á duras penas pueden moverse tocadoras, cantoras y bailarinas.

Los hombres coronan las azoteas, atentan contra la seguridad de la tumbadora, sin hacer otra cosa que disñar al aire sus fusiles y revólvers, con tal prodigalidad que parece que asistimos á un combate horrible, en el que los ejércitos adversarios hacen fuego á discreción. Otros, en el patio comentan los atractivos de la fiesta, calculan el valor y la cuantía de los regalos, sin dejar por eso de disparar sus fusiles cada vez que los de arriba dejan de hacerlo.

Esta costumbre, de la que conservan reminiscencias en algunas provincias españolas, es la manifestación más expresa de la magnificencia de una boda en el Rif, por constituir la principal afición del moro, que estima como un rasgo de valor personal que ofrezca en honor de los novios el disparar sin tregua el arma que es su compañera inseparable, sin la cual no puede vivir. Cuanto mayor es el número de los disparos hechos en una fiesta de este género, más brillante y magnífica ha resultado...

Á media mañana se oyen disparos en el campo, que pregonan la llegada de invitados. Los vecinos y deudos salen á la puerta de la casa del novio; algunos suben á las alturas próximas para presenciar el curioso espectáculo.

Pronto aparecen en las alturas vecinas bu-

liciosos tropes de invitados. Delante vienen las mujeres con los panderos en alto, agrupadas en torno de las cantadoras, que entonan sin cesar sus clásicas *yebelis*; detrás, la cabalgata de moros principales, rodeada de espoliques voluntarios... Todos radiantes de alegría, gritando, poseídos de un frenesí, que se exalta á la vista de la casa de los novios... Unos invitados proceden de Beni Bu Gafar, otros de Mazusa, otros de la parte Sur de Beni Sicar... Cada grupo llega con la misma algazara, cantando sin descanso las mujeres, disparando sin tregua los fusiles los hombres. Y bajan las laderas terrosas, saltando como cervatos, sorteando peligros, sin dar paz á las gargantas y á los panderos ellas y á los fusiles ellos.

El espectáculo ofrece una originalidad, un colorido y un interés extraordinarios.

Uno de los grupos que capitanea Abd-el-Kader y Hamud Ben Kadur trae cinco horas de camino. En él vienen el capitán don José Barbata y el teniente D. Alfredo Coronel, jefes habilísimos y valerosos de la policía indígena de Beni Sicar, acuartelada en Zoco El-Had.

A medida que los grupos de invitados llegan á la casa, la animación crece. Las mujeres se reúnen á las de la casa, invadiendo las estrechas estancias; los hombres quedan en el patio ó se sitúan en las azoteas, haciendo inminente el peligro de caer sobre los que ocupan las habitaciones... Mientras ellas reanudan los cantos y las danzas, ellos continúan dando gusto al dedo, atronando el recinto con las detonaciones...

El padre del novio recibe á los invitados, besando las ropas de los más prestigiosos; algunos de éstos, que han entrado á caballo en el patio, echan pie á tierra y van en busca del novio, que sale á recibir las felicitaciones de todos.

En los alrededores, el suelo está cubierto de tapices y mantas, á la mezuquina sombra de pálidas chumberas; sobre las mantas comienzan á nacer cazuelas y esportillas de palma con guisos y frutas unas, con *cus cus* y tortas de pan, otras. Sentados en círculo los invitados toman el *lunch* de la mañana... Los pintados jarros de madera, conteniendo agua clara ó naranjada con azahar circular de mano en mano... Los descomunales racimos de uvas del país, copiosos, de grandes y sabrosas frutas, quedan en esqueleto en pocos momentos... Las cazuelas de miel y manteca lucen su fondo bermejo á medida que las tortas las visitan...

Durante cinco ó seis horas no se hace otra cosa que cantar, comer y largar tiros á diestro y siniestro.

Cuando se calcula que ha llegado á su máximo el número de invitados, y éstos han hecho por lo menos tres comidas, comienza, ya en las horas vecinas de la noche, la parte ceremonial, que será objeto de mi próxima crónica.

N. RODRIGUEZ DE CELIS.

Melilla, septiembre 1910.

## EL CÓLERA

Precauciones sanitarias.

WASHINGTON. La Junta Central de Sanidad ha teleografiado á los consules norteamericanos de los puertos franceses é italianos dándoles instrucciones para someter á una observación de cinco días á los viajeros y equipajes procedentes de Rusia, antes de dejarles embarcar para los Estados Unidos.

Además, todos los consules residentes en Europa han recibido orden de hacer observar estrictamente los reglamentos referentes á la inmigración.

En Viena.

Comunican de Viena que el día 6 han ocurrido tres casos sospechosos de cólera.

Fué atacado un jardinero, su mujer é hijos y varios vecinos.

El jardinero ha fallecido, siendo trasladado al hospital para ser sometidos al análisis bacteriológico, la mujer, los hijos y los vecinos del difunto.

Porque la infección se produjo por un paquete postal que recibió el jardinero procedente de Italia.

El cólera en Sajonia.

BERLIN. Comunican de Kopitz (Reino de Sajonia) que un obrero de aquella población ha sido atacado de cólera.

Precauciones en Sevilla.

SEVILLA. (Sábado, noche.) Por iniciativa del alcalde se han reunido hoy en el Ayuntamiento todos los concejales y han tratado de adquirir para el Laboratorio material de desinfección por valor de cuarenta mil duros. Han acordado también adquirir una hermosa fina, que quedará transformada en hospital de epidemias.

El vapor *Lahy Kin* ha entrado en el puerto de Bonanza, procedente de Liorna.

La dirección de Sanidad le ha obligado á zarpar inmediatamente con rumbo á Cádiz.

Nuestro embajador en Roma comunica que la Prensa se limita á desmentir la recrudescencia del cólera.

En Ceriñola han ocurrido tres casos y una defunción.

En los Centros oficiales no se publican ya las estadísticas de las invasiones ocurridas en las últimas veinticuatro horas.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

POLITICA EXTRANJERA

## BOLETIN DIARIO

LAS ELECCIONES GRIEGAS

Las dificultades existentes entre Grecia y Turquía dan un interés especial á la orientación de la Asamblea nacional helénica, cuya elección ha determinado precisamente una renovación de esas dificultades. Conviene, pues, precisar el carácter de esa Asamblea.

El período electoral y el escrutinio han transcurrido en completa calma. No obstante, las elecciones señalan un movimiento de opinión general y poderoso. Ese movimiento ha venido á significar la condenación de los antiguos partidos políticos en Grecia. Impútaselos á esos partidos las tristezas nacionales de los últimos años: humillaciones en el exterior y desórdenes interiores. Las consecuencias de esa repudiación son el éxito de los independientes y de los hombres nuevos donde quiera que éstos han presentado sus candidaturas.

Muchos de estos independientes no se han presentado á elección, convencidos de que los candidatos de los antiguos partidos se llevarían el triunfo. Y se han equivocado. Si hubiesen presentado mayor número de candidatos, ellos serían actualmente los dominantes en la Asamblea.

En bloque, los antiguos partidos conservan doscientas actas. Los independientes han conquistado ciento sesenta y cinco.

Otro hecho interesante es que también el partido socialista en Grecia ha llevado su representación á la Asamblea. El partido socialista griego es de formación reciente. Antes era puramente teórico; pero hace poco ha sufrido la influencia alemana y el año pasado estuvo en relaciones con la Liga militar, por mediación de la Sociedad Sociológica. Tres ó cuatro miembros de esta entidad han sido elegidos y ellos serán el núcleo del partido. Pronto se les unirán dos diputados de Cefalonia, que profesan ideas avanzadas y casi seguramente los cuarenta y seis representantes de la Tesalia, comarca donde predominan las tendencias agrarias. El partido que de esta manera se forme será numeroso.

Cuando la Asamblea se reúna, entonces se verá cómo ella piensa cumplir sus funciones. Según los términos de la convocatoria, la Asamblea debe circunscribirse á revisar algunos artículos de la Constitución. Pero ese decreto mismo, base de sus poderes, no es regular. Así, para orillar esa dificultad, algunos diputados creen que no hay más que un medio para entrar en la legalidad: que la Asamblea se declare constituyente. Y en estas condiciones es ir á la ventura, á lo desconocido.

Por el contrario, otros diputados, á cuyo frente se halla Venizelos, se oponen á esa transformación, por considerar los riesgos que pueda traer.

En ese estado está la cuestión, que ha de resolverse desde que la Asamblea inaugure sus sesiones.

EL CANAL DE PANAMÁ

Roosevelt ha hablado del Canal de Panamá, declarando que los trabajos han ido más de prisa que se creía, y que seis meses antes del plazo señalado, el canal estará abierto á la navegación. Añadió que los Estados Unidos tenían el deber imperioso de fortificar el canal; que si dicha nación olvidaba ese deber, abandonarían los principios de la doctrina de Monroe y traicionarían entonces sus destinos.

«Es un empeño de honor para nosotros fortificarlo. De este modo, únicamente nosotros estaremos en condiciones de garantizar real y eficazmente su neutralidad, y sobre todo, aseguraremos que no se servirán de él contra nosotros.»

Roosevelt ha recordado también que gracias al canal se doblará la potencia naval de los Estados Unidos. Si no se le fortifica; si se comete la debilidad de buscar para él una garantía internacional; si se consiente una intervención por parte de las otras Potencias en esa obra «exclusivamente americana», los Estados Unidos, en caso de guerra, podrían encontrarse cerrado el paso.

Desde luego que en esas afirmaciones sólo hay una opinión personal. La cuestión estará sin resolver hasta que el Gobierno de Washington dé cuenta al Congreso. Pero también puede decirse que Roosevelt ha expresado la opinión de la inmensa mayoría de sus conciudadanos.

La doctrina de Monroe, que como éste la aplicó, no se refería más que á la situación creada en América por la insurrección de las colonias españolas, se ha convertido con el tiempo en ley directora de toda la política americana. La oposición á toda anexión y á toda intervención de las Potencias europeas en las cuestiones del Nuevo Mundo, ha alcanzado el valor de un dogma nacional. Todo el esfuerzo de la diplomacia de los Estados Unidos en el asunto del canal interoceánico ha tendido á realizar un dogma en los hechos. Por ello se ha fomentado la revolución en Colombia y reconocido la independencia del Panamá.

Ahora falta saber si Europa consentirá esa fortificación del canal que pretende los Estados Unidos.

DE ALSACIA Y LORENA

Sigue sobre el tapete la discusión del proyecto de reforma constitucional para Alsacia y Lorena. Ahora ha dado su opinión M. Labaud, profesor de derecho público en la Universidad de Strasburgo, personalidad á quien consulta en muchas cuestiones el Emperador. La representación con voto consultivo que tienen actualmente Alsacia y Lorena en el

Consejo federal, según Labaud, les basta para la defensa de sus intereses particulares. De otra parte, también le merece aprobación la eliminación de Alsacia y Lorena como factores legislativos del Consejo federal y del Reichstag.

Declarase partidario de un régimen liberal para las elecciones de la segunda Cámara; pero no admite el voto plural que se establece en el proyecto gubernamental. Esta fórmula se ha introducido para oponer una barrera al socialismo. Pero al mismo tiempo se asesta un rudo golpe al elemento alemán, que representa la sexta parte de la población.

La composición de la primera Cámara es el punto más delicado del problema. Los miembros nombrados por el Emperador pertenecerán al mundo de la industria y de la gran propiedad. En esas condiciones, es poco probable que ellos opongan una barrera seria á las veleidades antiermáneas de la segunda Cámara, por ejemplo á la introducción de la enseñanza del francés en la instrucción primaria.

Las opiniones son infinitas, lo que hace augurar que los debates, cuando el proyecto se presente, van á ser largos y apasionados.

En Alsacia y Lorena predomina la orientación hacia un régimen republicano. Claro es que á esta orientación se oponen con todo empeño los pangermanistas intransigentes.

## ECOS

Según *Il Giornale d'Italia*, el cambio de títulos que ha habido estos días en la Corte montenegrina, á consecuencia de haberse convertido el Principado en Reino, ha dado ocasión á numerosas infracciones de la etiqueta, involuntarias, naturalmente.

El Rey Nicolás ha sido lo bastante indulgente para perdonarlas. Y ha hecho algo más aun. Ha referido á este propósito una anécdota referente al Czar de Bulgaria.

Cuando una noche en Sofía el Príncipe Fernando participó á sus íntimos su decisión de proclamar la independencia del país y su erección en Reino, se puso á bromear sobre las consecuencias del suceso; por ejemplo, el cambio de títulos en la Corte y las modificaciones del protocolo.

—Tengan ustedes cuidado de no equivocarse—dijo el futuro Rey.

Y añadió que el primero que se equivocara pagaría una multa.

Poco después del acontecimiento, el Rey Fernando, que esperaba á la Reina en un salón y se impacientaba porque no venía, ordenó á un mayordomo:

—Dígame usted á la Princesa que estamos esperándola.

Los cortesanos sonrieron; pero el Rey no pagó la multa, naturalmente.

En un asilo de Porto Maurizio ha fallecido el mendigo Salvo, á los ochenta años de edad, y ha dejado al morir un capital de cien mil liras.

En su testamento reparte esta fortuna entre algunos de sus parientes; pero con una curiosa condición: la de que sigan ejerciendo el oficio de la mendicidad con la misma laboriosidad que hasta ahora.

## DENUNCIA SENSACIONAL

Desaparición de los restos de una hija del coronel Marqués.

VITORIA. (Sábado, noche.) Es objeto de general preocupación en esta ciudad un suceso que presenta caracteres verdaderamente extraordinarios.

Llegó hace días á Vitoria, procedente de Madrid, el coronel de la Escolta Real señor Marqués.

Objeto exclusivo de su viaje era trasladar á la corte los restos de una hija suya que aquí falleció hace diez años.

Cumplidas todas las formalidades para efectuar la exhumación y el traslado, el coronel Marqués se personó en el cementerio.

En presencia suya se procedió á abrir el panteón donde fueron depositados en la indicada fecha los restos de la hija del señor Marqués.

Abierto el panteón, el coronel de la Escolta Real ha experimentado la enorme sorpresa de ver que no estaban allí los restos queridos que se proponía trasladar á la corte.

Juzguese de la terrible impresión que tan inopinado hecho habrá producido al Sr. Marqués.

La noticia, al divulgarla, ha causado en Vitoria gran sensación.

El Sr. Marqués, después de presentar en el Juzgado la correspondiente denuncia, ha salido para Madrid al objeto de visitar al ministro de la Gobernación y darle cuenta de lo sucedido.

Ha comenzado el juez á practicar diligencias para averiguar la causa de la desaparición de los restos de la hija del Sr. Marqués.

No se habla aquí hoy de otra cosa, y la opinión está intragadísima con el extraño sucedido.

## CONCIERTO EN RECOLETOS

Hoy domingo, á las once de la mañana, dará un concierto en Recoletos la Banda municipal, con arreglo al siguiente programa:

- 1.º El Liberal, pasodoble, Zúñiga.
- 2.º Les Erynnis, Massenet.
- a) Divertimiento.
- b) Andante.
- c) Allegro muy decidío.
- 3.º Obertura en do, Foroni.
- 4.º Minueto de La viejecita, Caballero.
- 5.º Bailables de Gioconda, Ponchielli.

CIENCIA Y PROGRESO

## La aviación y la cultura en España

La implantación de un servicio de comunicaciones en aeroplano en el Sud orandés, que en la actualidad está efectuando Francia, marca una era en la historia de la industria de las comunicaciones, infinitamente más importante que la que señaló en la de los transportes la locomotora de Stephenson, arrastrando penosamente unas cuantas toneladas de carbón á la velocidad de 20 kilómetros por hora, que entonces era un prodigio de rapidez; y nos ofrece la ocasión de hacer un estudio de gran enseñanza, porque cuando se inicia una nueva conquista de la ciencia, y esta conquista tiene por heraldos de su advenimiento hechos maravillosos, que por primera vez se ven realizados ante el vulgo, es criterio infalible para conocer la cultura de los distintos países, el modo de ser recibidos por éstos.

Allí donde el avance en el perfeccionamiento intelectual constituye uno de los objetivos integrantes del espíritu nacional, el apasionamiento de las gentes se traduce en esfuerzos del Estado y de los hombres de ciencia para alcanzar el provecho y la gloria del triunfo, secundados por los hombres de acción, que no vacilan en sacrificarlo todo. Si la empresa requiere el sacrificio de la vida, ésta se le ofrece sin condiciones; y uno tras otro van cayendo los mártires cuyos nombres formaron el más noble blasón de la raza.

En cambio donde la cultura es mediocre, donde se siente la necesidad de ésta como un fin, mas no como un medio para mayores empresas, donde se acepta implícitamente la inferioridad intelectual, que es la más precaria de las inferioridades, dejando para otros seres superiores cuyos nombres exóticos dan cierto aire de sobrenatural misterio á sus obras, la orientación de las investigaciones, los hechos precursoros de la nueva conquista, se aceptan como un espectáculo sorprendente, como un original pasatiempo, á lo más como un nuevo deporte, porque la cultura general no tiene el nivel necesario para alcanzar á ver su trascendental importancia y preocuparse de ella.

Un hecho reciente nos comprobará é ilustrará lo anterior con abrumadora elocuencia.

No hace aún treinta años, eran objeto de exhibición en barajas de feria y sitios análogos, ingeniosos mecanismos movidos por corrientes eléctricas que producían pestilentes elementos Bunsen, se colocaban en sitios públicos luces de arco, cuya energía era producida por el mismo procedimiento ó á lo más por una rudimentaria magneto, ante los asombrados ojos de los concurrentes.

En nuestro país estos fenómenos se observan como espectáculos curiosos, como curiosidades científicas; los hombres de estudio se limitaron á citarlos como experiencias de física recreativa, los centros oficiales de enseñanza no pararon mientes en ellos, y no obstante, allí germinaba el embrión de lo más fecundo y más poderoso de las industrias modernas.

Un espíritu observador hubiera visto en aquellos aparatos modestísimos el hilo que conducía al actual desenvolvimiento de la Electrotécnica, y una amenaza terrible para los pueblos que no supieron asirse de ese hilo, para caminar con paso seguro, por el laberinto de la moderna competencia industrial.

En efecto, pocos años después pagaba España á otras naciones más celosas de su cultura, la enorme contribución que representa el incalculable valor de todas las instalaciones eléctricas de tracción, alumbrado, fabricación, etc., que existen en la actualidad, y cuyo valor, que asciende á varios cientos de millones de pesetas, ha huido de nuestro país sin dejar beneficios, ni al Estado, ni á los particulares, mermando la riqueza propia y aumentando la extranjera.

Es bien doloroso pensar que la única causa de este desastre ha sido la falta de cultura, la falta de un personal instruido oportunamente, del cual hoy tenemos una superabundancia tardía, cuando ya el campo está totalmente entregado al enemigo, quizás para siempre, pues la defensa con los derechos de Aduana podrá sostener á nuestra mezuquina industria como la cuerda sostiene al ahorcado; pero jamás podrá engrandecerla, haciendo que sus productos traspasen las fronteras.

El hecho de hace treinta años parece repetirse. Ahora es la aviación. Varían el nombre y la forma; pero no el fondo del fenómeno psicológico. No son barracas de feria; pero son aerodromos de ocasión, adonde se va por el solo placer de ver hacer equilibrios á un mecánico más ó menos hábil, y la frivolidad transforma los intentos por la conquista del más grande de los medios de nuestro planeta en un pasatiempo á la moda, que apenas valdría las pesetas que cuesta la entrada si no diera motivo para lucir las modas de la estación.

Más si el hecho parece repetirse, debemos ahora tener la esperanza de que no ocurrirá como antes; los tiempos han pasado, la ilustración en España ha progresado lo suficiente para que no se vean en la aviación sólo las aplicaciones deportiva y militar.

No ocurrirá como antes, porque los hombres públicos han empezado á preocuparse de la cultura patria, y seguramente pondrán á tiempo el remedio, estableciendo la enseñanza indispensable con la que nuestros ingenieros mecánicos puedan adquirir los conocimientos necesarios para que no seamos conquistados en los aires como lo hemos sido en la tierra.

RAMON JOSE IZQUIERDO.



# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## CENIZAS DE UN HÉROE

### La hazaña de Fortea

«Mirad si tenéis bien cargados los fusiles... No quitéis la bandera...» (FORTEA, agonizante, á su familia.)

No es que la brumosa lejanía, borrando los contornos, agigante las ingentes siluetas; no es que el obligado tributo de tolerancia póstuma atribuya títulos de admiración egoísta al héroe convencional; no es que la falta de palabras lleve nuestros fervorosos anhelos á la exaltación de equívocas deidades. Fuera de ambiente estaría esa labor, y desprovista de fulguraciones propias que enviáramos para disimular la entraña grosera de la ficción pedante.

La actividad emotiva de nuestro patriotismo es legítima, y con veneración y entusiasmo, con esa veneración que arroba y ese entusiasmo que entorpece y arrebató á un tiempo, podemos hoy recordar con santo orgullo aquella hazaña homérica, aquella proeza inmortal con que enriqueció nuestra épica leyenda el más modesto y el más bravo de los soldados españoles: el comandante de Infantería D. Julián Fortea Seivi.

He aquí lo que hizo:  
Declinaba el poderío colonial de España; mejor aún, el sol de nuestra dominación ultramarina se había eclipsado, aunque todavía la bandera española flameaba sobre algunos baluartes como postrera convulsión de rebeldía á la derrota de gigante vencido.

Fortea mandaba, como gobernador político militar, las islas Batanes, del grupo de Luzón, de que es capital Santo Domingo de Barco, plaza abierta, guarnecida solamente por milicianos indígenas, á quienes pudo sostener en fidelidad á España durante seis meses á costa de verdaderos derroches de hábil política.

En el mes de septiembre de 1898 se opera un importante desembarco yanqui en un islote cercano á la capital batánica. Un fuerte núcleo tagalo guía á los americanos, que disponen de potente artillería. Tienen la misión de ir abatiendo el pabellón español allí donde la tenacidad sublime de algunos bravos, que reputan locos, lo mantienen gallardamente al vivo... Baler fué para ellos un escollo de vergonzosa feaquez; Santo Domingo de Barco, un baldón de incívica deslealtad. Los milicianos de Fortea decláranse rebeldes. El futuro héroe intenta en vano retrárselos. La revolución insurreccional estalla formidable y amenazadora. Celajes sangrientos matizan el oriente de aquella rápida época gloriosísima.

Trasquilado por su tropa y abandonado de los españoles residentes en la isla, Fortea hace el recuento de los factores amigos con que puede ir á la lucha. Los pocos compatriotas con que hubiera podido contar son prisioneros ó están heridos. Los víveres no abundan, y las municiones han de resultar insuficientes para una corta resistencia. En cambio, el efectivo de sus fuerzas es inverosímil... Una mujer, su esposa; doña Asunción García; seis hijos, el mayor de nueve años, Angel, Federico, Julio, Luis, Milagros y Pilar; y dos sobrinas, niñas también, Ana y Petra! Fortea no vacila en oponer sus huesos á un enemigo cruel, desleal y agresivo en demasía, y á la primera intimación de rendimiento contesta sin arrogancia, pero sí con la firmeza digna de su temple heroico, rechazando toda posibilidad de capitulación.

Pocos hombres, en las mayores crisis, de su vida se han visto envueltos por ola de análoga pujanza... Sobre la cabeza olímpica flamea la sagrada enseña de la Patria, orgullosa y radiante, como si sólo agitada por pliegues la brisa arrogancia que en el pecho maternal despierta la ingente bravura del hijo predilecto. En torno, una esposa amantísima, otra madre infeliz, que pide al esposo la vida de sus hijos, y esos mismos hijos, demasiado jóvenes para comprender ciertas sublimidades, que claman á su vez por la vida de sus padres...

El soldado, en un momento de flaca ternura paternal, alza los ojos en actitud de plegaria, pidiendo acaso absolución de aquel latido débil que un instante batió sus domados heroicos; pero en la temblorosa del endebles baluarte divisa el jirón venerado, sobre el cual jurara en sus mocedades, ya remotas, el sacrificio de su propia vida, y la reacción se opera con temple soberano.

V estrechando con sus manos aquellas cabezas adoradas, como si aspirara á imprimir en ellas el crisma de su bravura indómita, arrulla una ternura; seca, tal vez, una lágrima, y se vuelve fiero hacia el parlamentario, que una vez más le ofrece la libertad y la vida á cambio de la honra.—Sargento—le dice—agradecido sus intenciones, pero no puedo escuchar la voz de los rebeldes. Mi deber me lo impide.

Y poniendo en las manos de sus hijos un fusil, que apenas pueden sostener, los acerca á las ventanas del fuerte improvisado, y mostrándoles á los traidores, los dice:—Traidores, pero apuntando.

Y el combate se trabó homéricamente, desigual y espantoso, y aquellas armas, en manos de mujer y de niños, sembraban la muerte en las filas contrarias, como si la magnitud del alarido sirviera benévola la causa sublime del héroe. Pero aun debía llegar á ser la desproporción de los bandos más efectiva. Un nuevo desembarco refuerza á los tagalos, que estrechan el asedio y ensordecen con sus truenos y amenazas. De la Casa Gobierno se escapa solamente el ruido de las mortíferas descargas, que, como aranga elocuente, mantiene el fuego del patriotismo santo en aquellas almas de insólita bravura.

La resistencia no desmayó. Fortea realiza verdaderos derroches de actividad valerosa,

y en un momento de imprudente desprecio del peligro, le alcanzan dos proyectiles que atraviesan aquel noble pecho, albergue de corazón tan grande...

A las tres de la madrugada del 18 de septiembre, expira, arrullado, no por la plegaria piadosa del amor de los suyos, sino por el estruendo formidable de una lucha desesperada. Y al morir, aun recomienda á su esposa que mantenga izada la bandera, como si en aquella hora solemne tuviera la visión perfecta de cuán legítimo es el amor á ese símbolo inmortal, á cuya sombra florecen las virtudes necesarias para emular á hombres como Fortea...

Su muerte gloriosa tuvo la agonía más sublime que puede ambicionar el mártir más exaltado. Murió, tal vez, porque la inmortalidad reclamaba con apremios impacientes su nombre; acaso, porque el peso de su hazaña era excesivo para soportarlo en vida...

Aquellas catástrofe espantosa no fué, como en normales tiempos habría sido, nuncio de victoria para los asaltantes. La mujer que, llorando, pidiera al esposo su vida y la de sus hijos, rindió al cadáver el homenaje más hermoso que tuvo jamás héroe alguno.

Dominando el desbordamiento de su dolor infinito, se lanza frenética á la lucha, y emulando, mejor dicho, superando á las Marías Pita y á las Agustinas de Aragón, estimula el inconsciente denuedo de sus hijos, y sostiene á raya á los asaltantes, hasta que, agotadas las municiones y cediendo á reiteradas intimaciones de capitulación, con todos los honores de la guerra, cesa en su empeño y se entrega á las varbas, irritadas por aquel heroísmo sobrehumano...

Traidores una vez, debían ser desleales. Aunque la admiración al héroe muerto se impuso en ellos con la soberanía de las sublimidades, y les aconsejó el tributarle el homenaje de un sincero reconocimiento de su superioridad, creyéronse autorizados para escarmentar el dolor de aquella familia infeliz.

La noche misma del día en que Fortea era sepultado con todos los honores que aquella gente pudo tributarle, su mujer, sus hijos y sus sobrinas eran llevados á la casa donde los rebeldes celebraban su victoria, forzándolos á compartir su júbilo...

A un hicieron más. La soldadesca, desenfrenada, entró á saco en la vivienda del héroe, destruyendo su mobiliario, sin respetar siquiera los objetos de uso más íntimo é indispensable. Como botín se llevaron las economías de muchos años de vida ordenada y próspera.

Y por si aun fuera poco todo esto, la familia de Fortea, no obstante las condiciones de capitulación, quedó prisionera, viéndose aquella mujer y aquellos niños obligados á implorar la caridad entre sus propios verdugos, para atender á las más imprescindibles necesidades de una vida miserable.

Y aun en medio de esta desventura, tuvieron que sufrir vejaciones inenarrables, que hacen mucho más odiosa la deslealtad de aquellos salvajes...

Un transatlántico trae á la madre patria las cenizas de aquel contemporáneo Guzmán el Bueno, de un pueblo, de Teruel aguarda impaciente la hora de reintegrar á su seno amoroso los restos de su más preclaro hijo. España entera debe á Fortea un homenaje de gratitud y admiración, que exteriorice las legendarias sublimidades patrióticas de un pueblo digno de producir hombres como el héroe que vuelve...

Si triunfador y feliz regresara, sería aclamado por las multitudes. Hónrense sus cenizas, que grande es el que honra los trofeos de sus legítimas glorias.

MIGUEL RIVAS.

Barcelona, septiembre.

## POR TELEGRAFO

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Esta mañana ha tenido lugar con toda solemnidad el traslado de los restos del capitán Fortea desde el *Isla de Panay* al buque donde quedarán depositados, para trasladarlos después á la estación de Francia.

Los restos fueron colocados en una caja de roble, y han sido conducidos en un camarote de primera clase.

El capitán del buque hizo entrega á la Comisión de los restos, y escoltados convenientemente fueron trasladados hasta el sitio donde quedarán depositados.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Se han ultimado los preparativos para el solemne traslado de los restos del comandante Fortea desde el barco *Cocodrilo*, que sirve de estación hidrográfica, á la estación de Francia, cuyo acto se verificará mañana, á las once.

El acto del traslado revestirá solemnidad extraordinaria.

Las autoridades han dado toda clase de facilidades.

Se sabe que serán en importante número las corporaciones y Sociedades que asistirán al traslado con sus estandartes.

## MUERTE MISTERIOSA

Un monedero falso.

GUADALAJARA. (Sábado, noche.) Un extraño suceso, del que hasta hoy no hemos tenido aquí noticia, se desarrolló anoche al pasar el tren rápido por la estación de Humanes.

Viajaba en un departamento de tercera clase un sujeto vestido con blusa negra, pantalón de pana, boina y alpargatas.

Representaba tener unos cincuenta años de edad.

El aso de su persona y la pulcritud de las prendas que usaba dieron á entender, cuando se le reconoció más tarde, que la in-

documentaria referida más que de uso corriente, tenía de disfraz.

Obedeció el reconocimiento á la circunstancia de haber fallecido repentinamente el viajero.

Regístrósele y se le encontró una cédula personal, extendida á nombre de Marcos Gómez Bueno, jornalero.

La cédula procedía de Barcelona.

Entre la faja llevaba 800 monedas de cinco pesetas, todas falsas.

Dedicábase, indudablemente, al ejercicio de esa industria ilícita, y su viaje debía tener por objeto la colocación de la indicada partida de duros falsos.

El juzgado entiende en el asunto; se ha incautado de las 800 monedas, y practica diligencias, enaminadas á averiguar la procedencia de los duros ilegítimos.

## TOROS EN PROVINCIAS

En Alcázar.

ALCAZAR. (Sábado, tarde.) Los toros lidiados hoy han salido mansos.

Recajo estuvo muy valiente, siendo sacado en hombros y aplaudido.

Calderón y Maera cumplieron.

En Tarancón.

TARANCON. (Sábado, tarde.) Con gran afluencia de forasteros se ha celebrado la corrida de toros.

Estos eran de Flores, grandes y con poder. Infante estuvo superior toreando y matando.

Fabán Cazorla (Machaquito de Madrid), muy valiente toreando y superior matando. Los espadas torearon al alimón y banderillaron, causando gran entusiasmo en el público.

En Villaseca.

VILLASECA. (Sábado, tarde.) Los toros de Escalona, buenos. Chico de Lavapiés, superior en la lidia y muerte de sus seis toros. En banderillas se distinguió el Sordito, de Getafe, y bregando Ortuiga y Patola. El público salió satisfecho.

En Olot.

OLOI. (Sábado, noche.) Los toros de Olaiga han resultado aceptables.

Martinito y Gordet han quedado como buenos, despachando los cinco toros de otras tantas estocadas. Han sido los dos diestros ovacionados, así como también en banderillas.

Ambos matadores han sido cogidos aporramentados, sin consecuencias lamentables. El público ha quedado muy contento.

Saleri no puede torear.

SAN MARTIN DE VALDEIGLESIAS. (Sábado, noche.) Al diestro Saleri, que en la corrida de ayer tarde recibió un puntazo en una rodilla, le ha sido levantado el apósito; pero no estaba en condiciones de poder torear esta tarde.

El novillero Copao se ha encargado de matar cuatro toros de Gómez, que eran grandes y han dado mucho juego.

Copao se ha portado superiormente y ha sido objeto de grandes ovaciones.

A dos de los toros los ha banderilleado con las cortas, repitiéndose los aplausos.

En Albacete.

ALBACETE. (Sábado, noche.) Con una gran entrada se celebró la segunda corrida de feria.

El ganado de Tabernero, grande y bien presentado, resultó bravo en conjunto.

El primer toro, que salió con muchos pies, fué parado por Machaco con unas verónicas á capote recogido, que levantaron una tempestad de aplausos y olés.

Camará y Blanquet parearon bien.

El bravo cordobés, que viene con gana de pelea, toea al bicho con un pase de pecho emocionante y continúa metido entre los pitones, hasta dejar al enemigo cuadrado.

Entra á matar con un gran pinchazo, y termina con un volapié hasta las uñas, que le vale una prolongada ovación y vuelta al ruedo.

El segundo, bravo y codicioso, toma siete puyazos.

Sordo y Conejo parean muy bien.

Regaterín lo muletea con precauciones y atiza un pinchazo y media estocada. (Aplausos.)

Tercero.—Machaco encuentra al toro noble y manejable.

Aprovechando la ocasión hace una faena magistral con pases naturales de pecho y en redondo ceñidísimos, que hacen prorrumper á los espectadores en olés.

Cuando el morucho junta las manos, entra Machaco con los pies juntos y atiza una estocada en todo lo alto cayendo el toro hecho una pelota. Ovación y oreja y vuelta al ruedo.

Cuarto.—Regaterín da unos lances bonitos y aguantando mecha.

Hace una faena de muleta con arte y habilidad y termina con un pinchazo y una gran estocada. Ovación y oreja.

Quinto.—Blundo y no manejable.

Machaco brinda á los del sol y después de una faena valiente, aunque poco lucida, suelta un pinchazo.

El toro se convierte en marrajo y tira cornadas hasta á los mosquitos.

El cordobés aprovecha y termina con una corta y descabella á la primera. Aplausos.

Sexto.—Regaterín torea de capa y se luce en quites lo mismo que su compañero.

El madrileño se encuentra al morlaco como un buey de carretera, y sin andarse con filigranas, lo despacha con un pinchazo y una estocada. Palmas.

Hagamos á los señores suscritores de provincias y extranjeños que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DESDE SANSEBASTIAN

Visitas y conferencias.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El Presidente del Consejo salió del ministerio de jornada á las nueve de la mañana, yendo á casa de su hermano D. Luis, de donde regresó á las once, recibiendo á los Sres. Pérez Caballero, al embajador de España en Berlín, Sr. Polo de Bernabé, y al ministro de España en Constantinopla, marqués de Prat de Nantouillet, así como al encargado de Negocios de Francia.

El ministro de Estado recibió entretanto al Sr. Brunet, agente de Cataluña, que fué á hablar de Tratados de comercio, y á otras personas.

También estuvieron en el ministerio el marqués de Seoane, el vizconde de Eza y el comandante de Marina.

El ministro de España en Tánger, señor Merry del Val, conferenció con el jefe del gabinete diplomático, Sr. González Hontoria.

A Palau.

A las doce salieron para Palacio los señores Canalejas y García Prieto, sin cartera.

El Sr. Canalejas llevaba un sobre en la mano, y me dijo que no llevaba despacho á Palacio, únicamente notas para hablar con el Rey de varios asuntos.

Añadió que nada tenía resuelto respecto al viaje á Bruselas, pues para ello esperaba noticias que debía recibir el ministro.

Manifestó en de García Prieto y Canalejas.

Regresaron los Sres. Canalejas y García Prieto al ministerio á la una y cuarto y, conversando con los periodistas que le aguardábamos, dijo el ministro de Estado que le había visitado el encargado de Negocios de Francia para anunciarle que M. Revoil le había teleografiado participándole que por enfermedad se veía imposibilitado de acudir á la audiencia que el Rey le había señalado para el lunes, y rogaba pidiera al Rey le dispensara de ella.

El Sr. García Prieto cumplió el encargo cerca de S. M.

El Sr. Canalejas desmintió rotunda y categóricamente las declaraciones que le atribuye *El Correo de la Noche*, de Roma, respecto á la cuestión religiosa.

—De la cuestión de África—dijo—no hablémos hasta que se abran las Cortes.

Hablando del artículo que el Sr. Vázquez Mella ha publicado en *L'Echo de Paris*, dijo: «Hace días me avisaron de París que el Sr. Vázquez Mella y otro personaje carlista se proponían en la Prensa extranjera combatir la política del Gobierno y mi persona; pero, aunque conozco los procedimientos de ciertas gentes, nunca esperaba tramas tan burdas, invenciones tales como las de los que, faltando á sabiendas á la verdad y suponiendo que al reproducirlas en España habrá incautos que las crean, lanza ayer en *L'Echo de Paris* el Sr. Vázquez Mella, relatando la fábula de un golpe de Estado, conocido por el Papa, preparado en combinación con el Ejército, de un alzamiento carlista para arrebatarse el trono á Don Alfonso, proclamando Reyes á D. Jaime y á doña María de las Mercedes y haciendo otras afirmaciones, en las que mezcla nombres respetables.»

Censuró este procedimiento, que permite ampararse en la autoridad de personas que no existen y no pueden desmentir las tales fantasías.

El Rey.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.)

A las once de la mañana embarcó el Rey en el Pico del Oro, estribaciones de Miramar, dirigiéndose al *Giralda*.

Después de visitar el yate regio, desembarcó en el Club Náutico y pasó á pie hasta la población.

A medio día regresó á Palacio y recibió al embajador de España en Berlín, Sr. Polo de Bernabé.

Notas de la tarde.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) Las Reinas Victoria y Cristina dieron sus paseos de costumbre esta mañana, acompañadas, respectivamente, de la duquesa de San Carlos y la marquesa de Navarres, yendo luego á la playa, donde jugaban el Príncipe y los Infantes.

Después del almuerzo salieron los señores Canalejas y García Prieto á la terraza del Hotel du Palais, donde se reunió poco más tarde un numeroso grupo de políticos, entre los cuales figuraba el ex ministro señor Gasset.

Los Sres. Canalejas y Gasset se destacaron del grupo, y á corta distancia de él mantuvieron larga y animada conversación, durante la cual pasó de largo por la acera el ex ministro D. Santiago Alba.

A las cuatro se retiraron al despacho del ministro los Sres. Canalejas y García Prieto, recibiendo al general conde del Serrallo y al gobernador militar.

Otras varias personas esperan ahora ser recibidas por el Presidente.

—El jefe del Gobierno ha manifestado su propósito de volver aquí del 26 al 28 del corriente mes, si para aquella fecha no ha regresado la Familia Real.

—El Sr. Canalejas saldrá á las cinco de la tarde á dar un paseo en automóvil.

—El ministro nos recibió á la hora de costumbre, anunciándonos que no tenía más noticias que comunicar que el regreso á Madrid de la Infanta, que viene muy satisfecha de las atenciones de que ha sido objeto durante el viaje á Vich, y de las muestras de afecto á España, que ha observado.

También dió cuenta el ministro de las noticias relacionadas con el viaje del ministro de Marina á Aranda.

—En el primer expreso ha salido para Madrid el jefe superior de Policía, Sr. Méndez Alanís.

—Se ha celebrado al medio día el entierro del concejal integrista D. Fermín Aspiazu, que fué una verdadera manifestación de duelo.

Presidió el duelo el gobernador civil, y asistieron el Ayuntamiento en corporación, la banda de música y numeroso gentío.

—El número 14.099, premiado con 60.000 pesetas en el sorteo de hoy, ha sido vendido en la Administración de Loterías de Arróe.

No se conocen hasta ahora los nombres de los agraciados.

De paseo.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) Los Reyes, después de tomar el té, salieron en automóvil en dirección á la frontera, regresando á las seis y cuarenta á Miramar.

La Reina Cristina, con la marquesa de Martorell, pasó hacia Rentería en automóvil.

El Príncipe de Asturias y el Infante Jaime, con la marquesa de Salamanca, en coche por Hernani y Loyola.

El Presidente del Consejo y el ministro de Estado salieron á las cinco de la tarde en automóvil hacia la frontera, y regresaron á las siete y media, acompañados del Presidente del Congreso, á quien recogieron en el camino.

Visitas.

El general Rodríguez Bruzón estuvo en el ministerio de jornada; pero no vió al señor Canalejas, por no encontrarse allí.

El Sr. Allendesalazar vino desde Guernica, y regresó á última hora de la tarde á aquel pueblo.

Comida.

En el restaurant del Gran Casino se sirve ahora la comida ofrecida por el Presidente del Congreso, conde de Romanones, al Presidente del Consejo y al ministro de Estado.

Asisten también los Sres. Navarro Reverter, Barroso, Pérez Caballero, el gobernador, el alcalde y algunos otros amigos del conde de Romanones, hasta el número de once comensales.

Otro banquete.

El próximo jueves ofrecerá el ministro de Méjico en España un banquete en el Gran Casino, conmemorando el centenario de la Independencia de aquella nación.

Al banquete, que será de cuarenta cubiertos, están invitadas todas las autoridades y los diplomáticos.

El Sr. Ojeda.

En el sudexpreso de esta noche ó en el de mañana es esperado el embajador de España en el Vaticano, Sr. Ojeda.

Navarro Reverter.

El ex ministro Sr. Navarro Reverter me ha asegurado que no se le ha hecho ofrecimiento alguno relacionado con la Embajada de España en el Vaticano.

Firma próxima.

Se asegura que en el Consejo de Ministros del martes firmará el Rey los decretos de combinación de altos cargos civiles, en la cual entra el Gobierno civil y varios altos puestos del ministerio de Hacienda.

Incendio.

En Beasain, un incendio destruyó el caserío de Caletaberrí, de D. José Martín Peña.

No ocurrieron desgracias personales; pero las pérdidas son de consideración.

La corrida de mañana.

Las músicas han recorrido las calles, anunciando la corrida de toros de mañana, para la que hay mucha animación.

Se cruzan numerosas apuestas.

Firma regia.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) El Rey ha firmado un real decreto admitiendo la dimisión á D. José Centaño, gobernador general de Fernando Póo, nombrando para sustituirle á D. Angel Barrera Lucjandor.

Han sido nombrados cónsul general en Lisboa, el Sr. Franco, y cónsul general en Tánger, el señor conde de Torrijos.

Viaje de Canalejas.

En el sudexpreso ha marchado á Madrid el presidente del Consejo de Ministros, acompañado de los Sres. Zancada y Pérez Asensio.

Los despedieron los Sres. García Prieto, conde de Romanones, Barroso, Navarro Reverter, Pérez Caballero, los generales Bruzón y Almarza, las autoridades, muchos senadores, diputados y amigos políticos y particulares.

DE REGRESO

## VIAJE DE LA INFANTA

SAN ILDEFONSO. (Sábado, noche.) A las cinco y media de la tarde ha llegado á este Real Sitio la Infanta doña Isabel, acompañada de la marquesa de Nájera y el general Aranda.

Han recibido á Su Alteza el gobernador civil de la provincia, el alcalde, otras muchas personalidades y toda la colonia veraniega.

No ha podido ser el recibimiento más entusiástico, cual correspondía al gran carisma que aquí se profesa á la Infanta doña Isabel.

Una Comisión de la Cámara de Comercio de Segovia ha visitado á Su Alteza para invitarla á la corrida de toros que en dicha población se celebrará mañana.

Doña Isabel ha prometido asistir. Estoquearán reses andaluzas Manuel Torres (Bombita), Carlos Lombardini y Pedro López.

A las seis de la tarde ha salido de paseo, en carruaje, la Infanta doña Isabel, guiada por sí misma cuatro magníficas lacas.

# El entierro de Pepete

De Córdoba a Sevilla.

SEVILLA. (Sábado, tarde.) Desde que el tren partió de Córdoba, todas las estaciones den tránsito hallábanse llenas de gente, que pretendía ver el cadáver y penetrar en el furgón, costando gran trabajo el impedirlo a las personas que en el furgón iban.

Entre ellas se hallaban las que habían ido desde Sevilla, el tío de Pepete, Zapaterito, Padilla, individuos de su cuadrilla; su apoderado aquí, D. Antonio Soto; su amigo íntimo Blasco y otros.

Como eran arrollados por la multitud, requirieron el auxilio de la pareja de la Guardia Civil que iba en el tren, y que se trasladó al furgón.

Todo el camino reinó profundo silencio en el furgón, interrumpido alguna que otra vez por algún recuerdo de la vida del infortunado diestro.

Entre todos, el más emocionado era el mozo de estochos, Farol.

Admirábase la resistencia y lealtad de éste. Viene con Pepete desde Murcia solo en el furgón, sin luz y sin separarse ni un momento del cuerpo de su amigo.

Algunos ratos ha ido con él el condecorado de la ganadería de Parladé.

Farol trae la coleta de Pepete, que se la cortó antes de que fuese embalsamado, y los cuernos del toro causante de la desgracia.

Dice que los médicos de la plaza sólo taparon la herida, porque carecían de medicinas y aparatos en la enfermería.

Pepete velase morir por momentos y pedía a Farol que no se separase de su lado. El luchaba entre abandonarlo ó ir á avisar á los médicos, que habían vuelto á la plaza.

Los demás detalles que refiere son ya conocidos.

Al llegar el tren á la estación de Triana, se quitó la tapa al féretro, apareciendo Pepete con el semblante tranquilo y sin sufrir demarcación alguna.

## En la estación.—El tránsito.

SEVILLA. (Sábado, tarde.) Mucho antes de que llegase el tren mixto que conducía el cadáver de Pepete, los andenes de la estación y los alrededores se hallaban llenos de gente.

Otro tanto ocurría en las calles que había de recorrer el cortejo.

En el andén esperaba el clero parroquial, y fuera, el coche estufa, tirado por cuatro caballos, llevando el cohecho y los palafreiros vestidos á la Federica.

En otro coche había colgadas cincuenta y tantas coronas, dedicadas por los matadores de toros y novillos, los barrios de la Feria y de la Puerta de la Carne, de la prometida del infortunado torero y otros.

Los vendedores de periódicos han costado por suscripción un enorme pensamiento.

Dicen que es el torero que más dinero les ha dado á ganar.

A la hora reglamentaria llegó el tren, siendo bajado el féretro por los individuos de su cuadrilla, los diestros Padilla y Zapaterito.

Los amigos se distribuyeron las cintas de la caja.

La presidencia del duelo fué ocupada por el tío y cuñado de Pepete.

La comitiva se puso en marcha, saliendo por la puerta principal.

Abrieron paso guardias municipales. Otros marchaban á los lados del féretro. Una fila de guardias de Orden público caminaba junto al coche para impedir desgracias por la aglomeración de gente.

En las calles del tránsito se veía una multitud imponente, entre la que se destacaban muchas mujeres llorando.

Al llegar el fúnebre cortejo á la iglesia de San Miguel, se detuvo, cantándose un responso.

En el barrio de la Feria, el desfile se hizo de un modo difícilísimo.

Al llegar á la Puerta de la Macarena, el clero entonó un responso, retirándose luego.

Muchos de los acompañantes tomaron los carruajes; pero la mayoría optó por seguir á pie hasta el cementerio. El cadáver iba siempre en hombros de los toreros, que se disputaban el hacerlo.

Durante el tránsito, muchas mujeres han arrojado flores sobre la caja.

Los vendedores han hecho un gran negocio vendiendo retratos y necrologías del infortunado torero.

## En el cementerio.

SEVILLA. (Sábado, tarde.) Al llegar el fúnebre cortejo al cementerio, un enorme gentío adelantó á la comitiva, intentando penetrar en el sagrado recinto.

En vista de ello, el capellán del cementerio ordenó cerrar la puerta de éste, con objeto de facilitar la entrada ordenada de la multitud.

Pero antes de que la orden pudiera ser cumplida, la muchedumbre arrolló las puertas, invadiendo el camposanto en confusos grupos, en medio de los cuales avanzaban, penosamente, los conductores del féretro.

En vista de la imposibilidad de verificar el sepelio en estas condiciones, acordó colocarse el féretro del infortunado torero en la sala de depósitos, y así se hizo, cerrando prontamente las puertas, para impedir la invasión de la multitud.

Esta quedó á la puerta del depósito, pugnando por entrar; pero inútilmente, pues sólo se permitió la entrada á contadas personas, entre las cuales pudo penetrar yo.

El cadáver de Pepete había sido depositado en el centro de la sala; la tapa del féretro había sido descubierta y podía verse el pecho, envuelto en el sudario.

Notábanse en el cadáver alguna hinchazón y los primeros síntomas de la descomposición inminente; el rostro aparecía inclinado hacia un lado, por efecto de los movimientos que había sufrido el féretro en el accidentado trayecto.

## Los funerales.

Como, á pesar de las medidas adoptadas, el público permanecía obstinado á las puertas del depósito, y en estas condiciones era

imposible verificar el sepelio, acordó que el cadáver permaneciera en el depósito hasta la tarde.

Así se hizo, y el duelo y los acompañantes marcháronse á la parroquia de Santa María la Blanca, donde se celebraba el funeral.

E. e. como el entierro, ha estado concurridísimo, asistiendo á la fúnebre ceremonia cuantos diestros se encuentran en Sevilla.

Durante todo el tiempo que han durado los funerales ha habido un inmenso gentío estacionado en los alrededores de la Puerta de la Carne, demostrando con su presencia el sentimiento general que ha producido la muerte del malogrado torero.

Media Sevilla ha acompañado su cadáver, formando una imponente manifestación de duelo, que recuerda la tributada al Espartero.

## El sepelio.

El sepelio del infortunado diestro se verificó esta tarde, permitiéndose que el público lo vea hasta esa hora en el depósito.

Sobre el féretro sólo han quedado la corona de la madre, que dice: «A mi hijo del alma.—Tu madre», y la de su prometida.

## La inhumación.

SEVILLA. (Sábado, noche.) Cerca de las siete de la tarde ha sido enterrado el cadáver de Pepete en el nicho número 1 de la calle de San Laureano.

Hallábanse presentes el cuñado de Pepete, los toreros que formaban su cuadrilla y muchos amigos del malogrado matador.

# La huelga de Bilbao

## Trabaja'd).

BILBAO. (Sábado, tarde.) Continúa igual la situación.

En las minas Unión y Mora, propiedad del Sr. Martínez Rivas, se sigue trabajando.

También se trabaja en el ferrocarril minero de Triano, que es de la Diputación.

Igualmente se han reanudado las labores en el coto de Viana, en el término de Bilbao, propiedad del Sr. Gandarías, donde trabajan 87 obreros, en las mismas condiciones que antes.

También, sin variación en las condiciones del trabajo, se trabaja en la mina Bilbao, del Sr. Echevarría, en Gallarta.

## Nota oficiosa.

BILBAO. (Sábado, tarde.) La Asociación de patronos ha facilitado á la Prensa la nota oficiosa siguiente:

«La Asociación de patronos protesta energicamente de la insidiosa campaña que vienen haciendo los agitadores y parte de la Prensa contra los patronos, lanzando las afirmaciones gratuitas de que no ceden por ser neos y bizkaitarras, que quieren entorpecer la labor del Gobierno, calificativos que rechaza.

La Asociación de patronos mineros no es política; en ella figuran personas de diversa filiación política, y extranjeros que carecen de ella, y en sus deliberaciones no se tienen en cuenta otras consideraciones que las relacionadas con el interés patronal y social, habiendo ofrecido repetidas veces á las autoridades soluciones para facilitar el restablecimiento de la normalidad, y aun aceptado la fórmula propuesta por el ministro de la Gobernación.»

## Noticias oficiales

Según noticias facilitadas por el ministro de la Gobernación, esta mañana, en las minas Unión y Amistosa, del Sr. Rivas, han entrado hoy á trabajar 500 obreros más.

En la Mitragos, del Sr. Echevarría, 200. En Triano circulan los trenes sin novedad, aumentando el número de obreros que entran á trabajar.

En las minas Mimí, de Luchana, y Llanita, del Sr. Iza, intentaron reanudar los trabajos esta mañana, haciéndose imposible, por no acudir obreros bastantes.

En las demás minas de Bilbao no se trabaja.

En la fábrica de jabón de Zorroza se han reanudado los trabajos.

En León continúa la huelga de la fábrica de calzado.

En la fábrica azucarera de Zaragoza han entrado hoy al trabajo 55 obreros no asociados.

Se considera resuelta la huelga de toneleros de Valencia.

Ha llegado á Madrid la Comisión de huelguistas de Barcelona para conferenciar con la de Madrid.

## ANDALUCIA

### El crimen de Cadór.

ALMERIA. (Sábado, tarde.) El presidente de la Audiencia, fiscal y juez saldrán de madrugada en auto para Gador.

La benemérita conducirá en el tren á los procesados por el célebre crimen, con objeto de reconstituir la escena en el lugar del suceso.

Las autoridades ocultan las noticias con el fin de evitar las manifestaciones del público.

### El barón de Rostchild.

HUELVA. (Sábado, noche.) Procedente de Lisboa ha fundado en este puerto el yate francés «Almuth».

A bordo va su propietario el barón de Rostchild.

### El monumento á Becquer.

SEVILLA. (Sábado, noche.) Los hermanos D. Serafín y D. Joaquín Alvarez Quintero han escrito al alcalde participándole que está terminado el monumento á Becquer, cuyos gastos costearán cediendo los derechos de propiedad de su nueva comedia «La reina eterna».

Ofrecen venir á Sevilla el próximo mes de octubre y exponen el deseo de que sea inaugurado el monumento á Becquer en la primavera próxima.

## BALEARES

### El general Linares.

PALMA DE MALLORCA. (Sábado, noche.) Para Barcelona y Madrid ha salido esta tarde el ex ministro de la Guerra, general Linares, que ha pasado ocho días en Ma-

lorca recorriendo la isla y siendo agasajado por amigos particulares y políticos.

A despedirle han acudido al muelle los jefes de la guarnición y los amigos.

El general fué obsequiado anoche con un banquete que le ofreció la guarnición de la ciudad de Inca, de cuyo regimiento fué coronel.

Asistieron unos 200 comensales.

## CASTILLA LA VIEJA

### Una renuncia.

SORIA. (Sábado, tarde.) Francisco Amezuá, el padre de la niña Inés, fallecida en Burgo de Osma en condiciones tan sospechosas, ha notificado al juzgado que entiende en el asunto que renuncia á la indemnización á que pudiera tener derecho.

El suceso sigue siendo muy comentado.

### Un incendio.

En el pinar de Santa Inés, propiedad de la mancomunidad de Soria y su sierra, se ha declarado un formidable incendio.

Las llamas se extendieron en un radio de 250 hectáreas, destruyendo 1.500 árboles.

### Las fiestas de San Saturio.

Para torrear en las fiestas de San Saturio, que se celebrarán el 3 de octubre, asegúrase que ha sido contratado el espada Cocherito. Anádesse que se lidiarán toros de Félix Gómez.

### Ferrocarril Normales.

LOCROÑO. (Sábado, tarde.) La Diputación provincial ha celebrado una reunión, acordando crear Escuelas Normales Superiores de maestras y maestros.

El Ayuntamiento subvencionará estas Escuelas con 10.000 pesetas anuales.

Para que puedan funcionar estos Centros á primeros de octubre se solicitará del señor Burell el pronto nombramiento del personal.

### Viaje del ministro de Marina.

ARANDA DE DUERO. (Sábado, noche.) Ha llegado el ministro de Marina á quien se le ha dispensado un recibimiento tan entusiasta como en todos los pueblos del partido.

En la estación se hallaba numeroso público y la población está engalanada y con una iluminación brillante.

El gobernador de la provincia acompaña al ministro.

Ambos han sido objeto de grandes ovaciones en ésta y en todas las estaciones del tránsito, pues existían en todos los pueblos del distrito vehementes deseos de poder manifestar á sus paisanos el cariño que por él sienten.

Acompañan también al Sr. Arias de Miranda los diputados á Cortes Sres. Alonso Martínez y Velasco y los provinciales Sres. Merino, Durado, Fuente y Verdugo.

## CATALUNA

### Las fiestas de Vich.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Algunos periódicos liberales, ocupándose de las fiestas celebradas en Vich con motivo del Centenario de Balmes y la estancia de la Infanta Isabel en aquella población, acusan á la Comisión organizadora de exclusivista, pues en algunos de los actos celebrados, como el Congreso de Apologética, no permitieron la entrada á los redactores.

Realmente las fiestas, por inexperiencia, resultaron organizadas con alguna confusión.

Consecuencia de esto fué el accidente que sufrió el Sr. Coello, que por no permitir dar la noticia con toda claridad, motivó que ayer la Infanta Isabel recibiera un telegrama de los Reyes de Portugal, creyendo que ella era la lesionada.

La Infanta Isabel, antes de salir de Vich, entregó al alcalde 3.000 pesetas para los pobres.

### Los metalúrgicos.

A avanzada hora de la madrugada ha terminado el mitin convocado por los obreros metalúrgicos.

Se dio cuenta en él de la contestación negativa dada por los patronos de la Hispano-suiza, de la Unión Metalúrgica, y la Casa Riviere, en cuyas tres Casas están en huelga.

Las peticiones eran, entre otras: fijar la jornada de nueve horas, aumento de 50 por 100 de los jornales en las horas extraordinarias de los días laborables y un 10 por 100 en los días festivos.

En vista de la negativa, acordaron ir á la huelga general del oficio.

Mañana, en la Casa del Pueblo, se celebrará un mitin monstruo para acordar acerca de la forma y extensión de la huelga, que empezará el lunes.

Se teme que los promovedores de la fracasada huelga general aprovechen el mitin para hacer valer el acuerdo adoptado el lunes pasado en el mitin del teatro de la Marina.

Como se recordará, se acordó allí ir á la huelga general revolucionaria, en el caso de que los metalúrgicos acordaran la del oficio, y como solidaridad á ellos.

### La escuadra inglesa.

A las diez de la mañana ha fundado en nuestro puerto la división de la escuadra inglesa, compuesta de cuatro acorazados y un aviso.

Los acorazados son el *Exmouth*, que arbolaba la insignia del jefe de la flota, almirante Poe. Desplaza 14.000 toneladas, monta 16 cañones y lo tripulan 730 hombres.

El acorazado *Russell*, del mismo tipo, tonelaje, armamento y tripulación que el anterior.

Ambos estuvieron en estas aguas en 1903. El acorazado *Triumph*, que monta 28 cañones, con 700 hombres de tripulación.

El acorazado *Swiftsure*, del mismo tipo que el anterior é igual número de tripulantes.

El aviso de la escuadra, torpedero *Hussar*, de 1.000 toneladas, monta diez cañones, y lleva 120 hombres de tripulación, de admirable construcción y líneas muy esbeltas.

A las diez y cuarto, el cónsul de la Gran Bretaña fué á visitar al almirante, siendo recibido á bordo con los honores de ordenanza.

### El Sr. Moles.

Continúa en estado gravísimo el diputado Sr. Moles.

### Banquete republicano.

Los radicales tienen el propósito de obsequiar con un banquete monstruo popular de mil cubiertos al diputado D. Toribio Sánchez.

### Vivienda á la Infanta.

Entre las Comisiones que á última hora fueron á visitar á la Infanta y al ministro de Gracia y Justicia en la estación, figura una de propietarios de industrias de Horta, que piden á S. A. la amnistía de veinte condenados por los sucesos ocurridos en aquella población durante la semana sangrienta.

### Homenaje á Casanova.

Como de costumbre, mañana las Asociaciones catalanistas organizarán un homenaje con motivo de la conmemoración de la fecha de 1714.

La Liga Regionalista se reunirá á las diez para depositar una corona en el monumento de Casanova, situado en el paseo de San Juan.

En la iglesia de San Justo se dirá una misa en sufragio de los que fallecieron en aquella fecha, organizada por la Liga espiritual de Nuestra Señora de Montserrat.

Son varias las Asociaciones que irán á colocar coronas sobre la estatua del referido personaje.

### El «gordo» en Barcelona.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) El premio mayor de la lotería de hoy ha sido despachado en la administración de la Ramba de las Flores.

Del billete fueron distribuidos por una vendedora del mercado de Sans, en participaciones de pequeña importancia, cinco décimos. El total de participes es de ochenta.

Se ignora hasta ahora quiénes fueron los compradores de los otros cinco décimos.

### El estado de Bienvenida.

El diestro Bienvenida ha consultado sobre el estado de su salud con algunos facultativos.

Según el dictamen de éstos, curará en breve sometiéndose á un tratamiento de masaje y electricidad.

### Los marinos ingleses.

Han desembarcado el almirante de la escuadra inglesa y el embajador de la propia nación.

Con el cónsul de su país han visitado al alcalde y á otras autoridades.

El Ayuntamiento trata de obsequiar á los jefes de la escuadra durante su estancia en Barcelona.

### Los radicales.

Continúa siendo muy agasajado por sus correligionarios el diputado D. Toribio Sánchez.

Mañana será obsequiado con una merienda popular en la montaña del Coll.

### De regreso.

A última hora regresaron de San Vicente los Sres. Weyler, Muñoz y Millán Astray, que acompañaron á la Infanta hasta aquella población, limite de la provincia.

En el trayecto, S. A. sentó á su mesa á los mencionados señores, á quienes expresó su satisfacción por el entusiasmo con que había sido recibida, y la grata impresión que le han producido las poblaciones visitadas, de todo lo cual les dijo que daría detallada cuenta á Su Majestad.

En este trayecto no ocurrió más incidente que la pérdida por el Sr. Millán Astray de su reloj, que fué encontrado en la estación de San Vicente.

### De teatros.

Los preparativos que se hacen en los teatros Romea y Principal hacen esperar una brillantísima temporada teatral.

### Hallazgo de un cadáver.

TORTOSA. (Sábado, noche.) Al practicar un minucioso reconocimiento por los alrededores de esta población para inquirir el paradero del guarda jurado Blas Roldó, que desapareció hace días de su domicilio, fué hallado su cadáver entre unas rocas en el partido de Balcells.

Muy cerca del lugar donde reposaba se veía una gran mancha de sangre, y poco más allá las armas que el infortunado llevó consigo.

Está descartada la hipótesis del suicidio, y se cree que á la muerte precedió la lucha. El Juzgado instruye diligencias.

## MURCIA

### Inauguración de un Museo.

MURCIA. (Sábado, noche.) Solemnemente ha sido inaugurado el magnífico edificio que se destinó á Museo provincial.

Desde Cabo de Palos, donde se encontraba, ha venido el Sr. Cierva al objeto de asistir á la inauguración.

Han concurrido también al acto todas las autoridades provinciales y locales, y los senadores y diputados.

### En memoria del maestro Caballero.

Se ha procedido esta tarde á descubrir la lápida dedicada á la memoria del que fué ilustre maestro compositor D. Manuel Fernández Caballero.

La lápida ha sido colocada en la fachada del teatro Romea.

El acto del descubrimiento ha sido muy solemne.

## NORTE DE AFRICA

### Festejos en Alhucemas.

ALHUCEMAS. Se han verificado con toda solemnidad los festejos celebrados con motivo de la fiesta de la Patrona.

La plaza se vió muy concurrida, asistiendo numerosos kabileños del vecino campo, quienes quedarán muy satisfechos de la buena acogida que se les dispensó.

—A la una de la madrugada de hoy llegó á esta rada, procedente de Melilla, el vapor correo *Sevilla*, zarpando al amanecer con rumbo al Peñón de la Gómera.

## VALENCIA

### Desprendimiento de tierras.

VALENCIA. (Sábado, noche.) En un pozo en construcción de la Partida de la Marquessa, término de Gandía, ocurrió un despren-

dimiento de tierra con producción de gases de un filón de azufre, sepultando á los hermanos Pedro y Victorio Guap, que fallecieron en el acto.

Bajó á socorrerlos Vicente Ballester, que también murió asfixiado.

### Destrozos de la tormenta.

Los destrozos causados por la tormenta en el término de Utiel se calculan en dos millones de pesetas.

Una clausa cayó en el santuario de la Virgen, destruyendo el camarín.

### Llegada de dementes.

Procedente de Alicante ha llegado un vagón con 31 locos de aquella provincia, con el personal necesario, que los conducen al manicomio provincial, en virtud del acuerdo de ambas Diputaciones.

## El teatro en provincias

HUESCA. La notable compañía de ópera y zarzuela de los Sres. Conrado y González ha puesto en escena con gran aplauso *El anillo de hierro*.

HUELVA. En el teatro Cómico, y con la ópera *Marina*, han debutado el tenor Sr. Carrasco y el ba. lito Luis Antón.

GIJÓN. La compañía de Lara ha estrenado en el teatro Dindurra la comedia de los Quintero titulada *Amores y amores*.

La interpretación fué admirable.

MÉRIDA. Después de una brillantísima campaña, se ha despedido de este público la compañía que dirige el notable actor señor Arias.

SAN SEBASTIAN. En el teatro Principal sigue actuando con éxito grande la compañía de Lara, de Madrid.

VIGO. En el Salón Variedades siguen representando *Mano de santo*, *La hija del pueblo*, *Alma negra*, *Dora ó la vida alegre*, *El poeta de la vida*, *El arte de ser bonita* y *Si las mujeres mandasen*.

CARTAGENA. Después de una buena temporada se ha despedido de este público la compañía de Pepe Pursell.

AVILA. Con las zarzuelas *El perro chico*, *El chiquillo*

# INFORMACIONES DE MADRID

TRIBUNA LIBRE

## Ascensos y recompensas

Ni escala abierta ni cerrada.

Muchas son ya las opiniones hechas públicas por la Prensa sobre esta materia y por ellas se ve que el pensar no es unánime en las armas de Infantería y Caballería cuyos jefes y oficiales no están convenidos para renunciar los empleos obtenidos fuera de escuela.

Si hubiera acuerdo, al menos en una inmensa mayoría, holgaban las discusiones y el esperar el remedio de lo alto, pues con imitar el proceder de artilleros e ingenieros que daba de hecho cerrada la escala. Sin duda no es posible llegar por hoy, y tal vez nunca, a este acuerdo; hay que creerlo así ante la diversidad de pareceres expuestos tanto en la Prensa como en conversaciones.

Todos los argumentos y razones en pro ó en contra de la escala abierta ó cerrada, se repiten y desarrollan con más ó menos amplitud, pues el pleito es viejo y ya muy difícil, si no imposible aportar nuevos razonamientos suficientes para hacer variar de criterio á los que ya tienen su opinión, fundada en los hechos conocidos ó en la experiencia propia; y no falta quien, aun siendo víctima de la escala abierta, sigue creyendo que no es conveniente cerrar en absoluto la puerta á los más útiles ó capaces.

Sin juzgar la cuestión y como lo único de que trato es de dar una opinión más en el asunto; si esta sólo fuera á favor ó en contra de la escala abierta, me abstendría de hacerlo; pues poco vale un voto más y no he de repetir los consabidos argumentos de si Napoleón no hubiera surgido de la escala cerrada y de los abusos é inmoralidades de la abierta.

Me limito á exponer una idea, sin pretensiones de originalidad que no tiene y en el menor espacio posible.

Es evidente que el nivel moral de la oficialidad ha subido; bastaría á demostrarlo la ostensible manifestación de protesta ante la resolución de las propuestas de Melilla, que la opinión militar estimaba injusta ó influida por el favor ó la parcialidad, que modificó el criterio ministerial al ser aplicado á las propuestas subsiguientes; es decir, que en lo sucesivo puede esperarse más mesura y seriedad por parte de los llamados á proponer y resolver en cosas de tanta trascendencia para la vida de la milicia.

No concibo que en tiempo de paz se ascienda de otro modo que por antigüedad, pero sin defectos, y sería muy justo y conveniente que para pasar á jefe se acreditaran previamente aptitudes físicas é intelectuales. La edad en que llegan ó llegarán pronto á comandantes la generalidad de los capitanes permite exigirles que prueben sus aptitudes físicas y conocimientos profesionales y el que hayan ejercido, durante varios años, el mando de unidad sin que ascendiera quien no llenara estos requisitos.

Una campaña la escala debe estar abierta; pero con puerta estrecha y nuevo reglamento que otorgue más garantías, y del que desaparezca como recompensa el empleo inmediato.

Si el premio ha de ser proporcionado al mérito, como el castigo a la falta, no se concibe, pensando cuantitativamente, que una de las recompensas consista en la concesión del empleo; cosa de tan distintos efectos según recaiga en quien acude de ascender ó en quien este próximo á serlo, y que varía entre límites tan extensos, que para unos es prácticamente nada la ventaja y para otros pueden ser diez ó doce años de adelanto en su carrera, contando en ambos casos iguales merecimientos.

Es una falta de equidad sancionada por la ley, un absurdo que no puede subsistir. El oficial antiguo carece de estímulo, y es justo que, llegada la guerra, todos se hallen en igualdad de circunstancias y puedan legítimamente aspirar á recompensas proporcionadas. Tal como está actualmente es una verdadera lotería, en la que algunos nunca pueden salir premiados.

Otro tanto puede decirse de las cruces pensionadas, en las que, prescindiendo de la parte honorífica, los beneficios materiales que reportan, suponiendo hechos de igual merecimiento, varían entre límites ampulosos. Respecto á las cruces, el remedio es fácil, asignándoles pensión por número determinado de años.

El empleo debe desaparecer y ser substituido por avances de número proporcionado de puestos, igual para todos. Para ello podría dividirse las escalas en partes proporcionales, saltando el agraciado una de estas porciones, y por de contado justificando el mérito con medios que den más garantías que el actual juicio de votación.

La base para otorgar una recompensa es, ó debe ser, el mérito contraído, y aunque al pie de las relaciones de propuesta figuren firmas de generales y jefes respetables, no es esto bastante para que se crea en la realidad de las descomunales hazañas que suelen atribuirse á los propuestos; algunas caen en lo falso. Sería más práctico especificar con precisión y en forma concisa, sin palabras huecas, los actos verdad de mérito ejecutados y comprobados; lo que no es sólo posible, sino hasta fácil, en casi todos los casos, pues son raros los hechos realizados sin testigos, sean éstos de cualquier clase ó grado.

Creo que es realizable esta idea, y que haría desaparecer, con su implantación, las anomalías actuales, por las que un hecho, hasta heroico, llevado á cabo por un oficial, pueda quedar prácticamente sin recompensa, si éste es muy antiguo, y en cambio permiten que un recién ascendido salte sobre cientos ó miles de oficiales con diez ó más años de antigüedad y servicios de campaña en sus empleos.

Huelga decir que el solo hecho de ser herido no es lo suficiente para justificar adelanto en la carrera.

No dejo de estar de acuerdo con quien se muestra partidario de suprimir toda pensión de cruz á cambio de mejorar la situación de los huérfanos y viudas, las mayores víctimas de la guerra.

Para terminar: creo que la escala no debe ser cerrada en campaña; pero sin concederle empleos redondos, sino avanzar por escalones y demostrando la realidad de los méritos. Pero creo tan perjudicial el estado de cosas existente, que prefiero á ello la escala cerrada con todos sus inconvenientes, y que debíamos todos convenir en la renuncia de los empleos mientras que por nuevas disposiciones ó un reglamento más racional no se nos asegure:

Primero. Que todos, antiguos y modernos, al iniciarse una campaña, estemos en igualdad de circunstancias para aspirar á la justa y equitativa recompensa á nuestros servicios; y

Segundo. Que sólo se premien con adelantos en la carrera los hechos que revelen en quien los ejecute dotes excepcionales de mando, valor sobresaliente, pericia y talento militar, restringiéndose mucho estos avances y siendo condición ineludible para otorgarlos el probar plenamente, mediante testigos, ó en la forma que se estime más práctica, la realidad de los hechos en que se funde la concesión de dicha ventaja.

Dejémosnos ya de fantasías y exageraciones: todos sabemos que los hechos realmente notables son escasos y suele haber conformidad en su apreciación; no todos somos iguales, y es muy justo y conviene á la nación y al Ejército que los que valen más sean los llamados á mandarnos á los del montón.

Termino votando por la escala entornada. Pero mientras subsista lo actual, mientras esté tan abierta como ahora al favor y á la arbitrariedad, es mejor que se cierre del todo.

OTRO DE LA GENERAL.

## SECCION OFICIAL

### LA «GACETA»

Sumario.

ESTADO.—Cancillería.—Canje de Notas celebrado entre España y la Gran Bretaña, sobre extensión á los protectorados británicos que se citan del Convenio de extradición de 4 de junio de 1878 y declaración de 10 de febrero de 1880.

GOBERNACION.—Reales decretos concediendo nacionalidad española á D. Benigno Antonio Rafael Claverie y Vizcaya, súbdito francés, y á D. José Barroso y Alvarez, súbdito cubano.

Otro aprobando el contrato otorgado por el jefe de la comandancia de la Guardia Civil de Oviedo para el arrendamiento, por tiempo indeterminado, de un edificio con destino al acuartelamiento de la fuerza del instituto en Gijón.

Real orden disponiendo vuelva á encargarse de la subsecretaría de este ministerio D. Juan Fernández Latorre, subsecretario del mismo.

Otra disponiendo se encargue el subsecretario de este ministerio del despacho de los asuntos de la Dirección general de Administración.

Otra disponiendo que cuando el inspector provincial de Sanidad hubiese de ausentarse por razón de servicio, dejando necesariamente abandonada la inspección local que le corresponde, asuma ésta inmediatamente el subdelegado de Medicina, y, si hubiera varios, el más antiguo.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden nombrando catedrático numerario de Lengua inglesa de la Escuela Superior de Comercio de la Coruña á don Isaias Ignacio González Cobos.

Otra disponiendo se encargue nuevamente de la subsecretaría de este ministerio don Eugenio Montero Villegas, subsecretario del mismo.

### El verano en Madrid

Se pasa cómodamente, sin temor al calor, poniendo en los balcones persianas de estera fina japonesa ó cortina de venta en Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24. Locales para la conservación de alfombras, tapices y cortinas.

### RENOVACION

## POR LA CULTURA

El trabajo de la juventud, siempre loable y necesario, reviste aún mayor importancia cuando, apartado de las banalidades de la política merceda, alza su vuelo hacia regiones más altas, y noble y desinteresado, pretende llegar á la cumbre por medio de la divulgación cultural entre las clases populares.

Es necesario que los esfuerzos de los luchadores se empleen de manera que la labor de ellos resultante sea fructífera, arraigada y perdurable, estela que deje memoria, algo que viva, que se infiltre en el espíritu público.

Inspirados en estas nobles ideas, varios jóvenes han formado un grupo que, bajo el título de «Renovación», tendrá como fin la vulgarización de la cultura por la tribuna, la Prensa y todos los medios adecuados de aproximación al pueblo.

Para conseguirlo se proponen abrir cursos de conferencias en Madrid en los diversos Centros de cultura popular, irradiando luego su acción á provincias, con las cuales estarán en comunicación constante.

Constituyen esta entidad los Sres. Luis Cortes, Antonio Calmi Redondo, José Romero, Tato-Amat, Morcillo, Herce, Vega de la Iglesia y Sobrino.

El buen deseo de los fundadores de esta entidad naciente merece plácemes y gratitud de todos los amantes de la divulgación científica y sociológica.

## LOS TEATROS

### GACETILLAS

Gran Teatro.—El domingo 11 se pondrán en escena las siguientes funciones: á las cuatro y media, *El poeta de la vida*; á las cinco y media, *El país de las hadas*; á las seis y media, *¡Picara primavera!*, y á las siete y media, *Las bribonas*.

Por la noche, á las nueve y media, *El poeta de la vida*; á las diez y media, *¡Picara primavera!*, y á las once y media, *El país de las hadas*.

Cómico.—El domingo 11 se pondrán en escena las aplaudidas obras *Las bandoleras* (reprise), *¡Eche usted señoras!*, *Los perros de presa* y *La moza de mulas*.

Todos los días, á las seis, *Los perros de presa* (cuatro actos); á las diez, *¡Eche usted señoras!*, y á las once, *La moza de mulas* (dos actos), las tres de extraordinario éxito.

Estava.—Lista por orden alfabético de la compañía que ha de actuar durante la temporada de 1910-1911 bajo la dirección del primer actor D. Ramón Peña:

Actrices.—Adamuz, Isabel; Andrés, Carmen; Blanch, Enriqueta; Cárcamo, Pilar; Conde, Guiomar; Fons, Julia; Manso, Juana; Melchor, Luisa; Quijano, Resurrección; Revilla, Enriqueta; Salcedo, Patrocinio; Sánchez Imaz, Araceli; Stauffer, Trinidad. Actores.—Alarcón, Francisco; Cabasés, Felipe; Castañé, Antonio; Crespo, Samuel; Fernández, Marcelo; González, Antonio; González Estrada, Alberto; León, Angel de; Llana, Luis; Mariner, José; Peña, Ramón; Rodríguez, Manuel; Serrano, Enrique; Stern, Emilio; Vega, Hilario; Iurbi, Ricardo.

Maestro director de orquesta, D. Luis Foglietti.—Otro maestro, D. Manuel Faixá.—Aptadores, Carlos Ruiz Madrid y Antonio Gallud.—Contador, D. José Armisen.—Representante de la Empresa, D. José Castellón y Riera.—Veinticuatro señoras de coro y diez y seis caballeros.—Cincuenta profesores de orquesta.

La inauguración de la temporada se verificará el viernes 16 del actual.

El primer estreno será la opereta en tres actos, del maestro Lehar, *El conde de Luxemburgo*.

Salón Nacional.—La representación de *Los hijos artificiales* ha sido un gran éxito para la compañía que actúa en este teatro. Todas las noches, el numeroso y distinguido público que llena la sala premia con sus aplausos la excelente labor de los intérpretes de la graciosísima comedia de Abati y Reparaz, y la Srta. Hermán, el Sr. Torrent y el Sr. Vázquez Palencia hacen en sus respectivos papeles las delicias del público.

Desde el éxito de esta obra, la Empresa ha acordado representarla el domingo 11, tarde y noche.

El próximo lunes 12, presentación del primer actor y director de la compañía, Manuel Llopis, tan ventajosamente conocido del público, con el drama de Echegaray, *De mala raza*.

Recreo de la Castellana.—La Empresa de este parque de recreos, desposa de complacer al público y dar á la vez mayor variedad al espectáculo, ha conseguido contratar á los célebres ilusionistas japoneses Les-Uce-u-nollis, verdaderas notabilidades en su género, y que de paso para el Extranjero se encuentran en esta corte.

Dichos artistas debutarán en el Recreo el domingo 11 por la tarde, tomando parte asimismo en la función de noche.

Como de costumbre, habrá conciertos, exhibición de interesantes películas y la infinidad de esparcimientos existentes en el Recreo del Paseo de la Castellana.

## ALCANCE POLITICO

En el ministerio de la Gobernación sólo se han recibido seis informes en contestación á la real orden que dictara el ministro de la Gobernación respecto á las horas de trabajo en las minas.

El plazo terminará el día 15. El Sr. Merino se propone hacer una nueva convocatoria, y tiene el propósito de publicar y repartir profusamente los informes que reciba, no sólo el ministerio de la Gobernación, sino los que reciba la Junta del Instituto de Reformas Sociales.

Hasta ahora, los informes recibidos están suscritos por obreros y por personas que han dirigido minas.

También parece que han enviado informes algunos patronos, aunque no los suscriben con su firma.

El conde de Sagasta unirá á los informes que reciba, y que se propone publicar, los datos que ha pedido al ministerio de Fomento, quien los recibirá á su vez de las Jefaturas de minas á quienes se pidieron.

Con esto, el Gobierno hará conocer quienes son los que quieren cooperar á su labor social en el proyecto de ley que someterá á las Cortes, relacionado con los trabajos mineros.

Ayer mañana ha celebrado una extensa conferencia el conde de Sagasta con el Sr. Francisco Rodríguez.

En ella trataron, no sólo de las medidas adoptadas en la cuestión sanitaria, si que también de los acuerdos del Ayuntamiento respecto á la supresión ó transformación de Consumos y á las reformas locales.

Ayer emprendió su regreso á Madrid el Presidente del Consejo.

Se cree que el Rey no salga para Madrid hasta el lunes próximo.

Ayer envió el ministro de la Gobernación

á San Sebastián, con objeto de someterlo á la firma de S. M., un decreto convocando á elección parcial en Hellín (Albacete) para el día 2 de octubre.

Se presenta como ministerial el Sr. Falcó, hijo de aquella localidad.

El gobernador de Canarias ha anunciado por telégrafo al ministro de la Gobernación que por el correo del 16 le enviará el resumen de la información abierta sobre reformas en aquel archipiélago, acompañándole del parecer que él emite.

Dicho trabajo lo mandará por medio de persona de su confianza al gobernador de Cádiz, para que éste, á su vez, y por conducto de garantía, lo traslade al ministro.

Ayer conferenciaron detenidamente en el ministerio de la Guerra el general Aznar y el nuevo gobernador militar de Ceuta, señor Alfau.

De la entrevista no se tienen noticias exactas; pero es natural que en ella trataran el ministro y el general Alfau los puntos más principales de la cuestión militar en aquella plaza y su campo antes de marchar á ella para posesionarse de su cargo el nuevo gobernador.

Este conferenciará también con el señor presidente del Consejo.

El general Alfau marchará á Ceuta pasado mañana.

Con referencia á noticias oficiales, se dice que la actitud del Sr. Martínez Rivas ha sido secundada por algún otro individuo de la Asociación de patronos mineros, quien, como el mencionado señor y el Sr. Echevarría, concede á los obreros la reducción de media hora en la jornada de trabajo.

Las mismas noticias oficiales dan cuenta de que la Asociación de patronos condena igualmente esta actitud, y se añade que los huelguistas continúan recibiendo socorros metálicos de Sociedades extranjeras.

## La plaza de España

El Ayuntamiento tomó en consideración una proposición para que se formase una gran plaza, denominada de España, sobre los solares resultantes del derribo del antiguo cuartel de San Gil; la Alcaldía presidencia encargó al arquitecto municipal Sr. Casiano el estudio de un anteproyecto, el cual ha sido entregado por el referido técnico y expuesto en el patio del Ayuntamiento.

Para el trazado de la plaza se prolonga la calle de José Cañizares hasta la de Leganitos, expropiando las casas de mal aspecto y condiciones que existen hoy en el callejón de Leganitos. Para salvar el desnivel que existe entre la plaza y la citada calle de Leganitos, construye una amplia galería abierta, con tres cuerpos salientes, uno central y dos laterales.

El central está compuesto por dos cuerpos elevados, en forma de torres, uno dedicado al Ejército y el otro á la Marina; estas torres sirven de estribo á un gran arco, en cuya clave se destaca el escudo de España y bajo el cual se proyecta un monumento en que se ve la figura de España rodeada de las Artes, las Letras, las Ciencias, Industria y Comercio; bajo estos grupos sale una gran cascada de agua, que va cayendo entre grupos de rocas y amorillos en bronce; lateralmente queda una gran escalinata. Los cuerpos laterales están compuestos de grandes pilastras, que terminan en unos remates, sosteniendo las astas banderas nacionales. Se hallan cerrados con arcos, bajo los cuales, y sostenidos por leones heráldicos, están ornamentadas lápidas artísticas con las fechas conmemorativas; en cada cuerpo lateral se instalan otras escalinatas, que dejan entre sus tramos pequeñas fuentes.

Entre el cuerpo central y los laterales corre la galería, compuesta, sobre un gran zócalo, de pilastras y columnas, terminando con una cornisa, decorada de ménsulas, emblemas, cartelas, etc.; sobre las pilastras grandes faroles, y entre éstas los escudos de las regiones.

Sobresaliendo del zócalo hay unos cuerpos salientes, que sirven para sostener grupos de las regiones, y entre estos cuerpos, grandes macizos de flores.

Para completar la plaza, que queda comprendida entre cuatro calles, se expropian los terrenos de alrededor para construir la Presidencia del Consejo de ministros, la Tenencia de alcaldía del distrito, grandes escuelas y un gran hotel para viajeros.

Como complemento de esta plaza se proyecta la construcción de una avenida Reina Victoria, que, partiendo de la citada plaza, termine en la estación del Norte, en una plaza circular que une la avenida por medio de una rampa con el nuevo andén de llegada de viajeros.

En la avenida hay una parte que atraviesa la Montaña, y en vez de hacer un muro de contención, construye un túnel con dos artísticas y monumentales entradas.

En el encuentro de la avenida Reina Victoria y la plaza de España se construye la Capitanía general de Madrid y una estación metropolitana para el ferrocarril del Norte.

En el nuevo proyecto se indica la expropiación del perímetro de la plaza se proyecta un gran monumento á Cervantes, otro á Carlos III, un kiosco para música, bancos, faros, etc., é igualmente una marquesina refugio para que los peatones esperen los diferentes tranvías que se cruzan frente á la calle de Bailén.

La plaza tiene 160 metros de anchura por 270 de longitud. La avenida de la Reina Victoria tendrá 30 metros de ancho.

## AL TODO DE OCASIÓN

Fuencarral, 45. Comprad pianos y pianolas.

## TOROS Y TOREROS

### BIENVENIDA

Lo que se ha hablado y fantaseado desde que Manuel Mejías cayó herido en la Plaza de Madrid cuando hubo acometido la empresa de encerrarse con seis toros de Trespalacios!

Unos decían que el diestro tenía un simple rasguño; otros, que el toro le «había quitado la cabeza».

Lo cierto es que ha transcurrido el verano y Bienvenida no ha podido cumplir con las Empresas los compromisos que tenía adquiridos.

Después de bastantes días de curación en Madrid, se trasladó á Sevilla, y actualmente se halla en Barcelona.

Su estado en general es bueno; pero en el pie izquierdo carece de la movilidad necesaria para hallarse con todas sus facultades ante los toros.

La opinión de las eminencias médicas de Barcelona coinciden con la del doctor Goyanes, que fué el primero que reconoció al diestro sevillano al venir á Madrid días pasados.

La lesión que le impide mover el pie está localizada en el peroné, y resultante no hay necesidad de practicarle ninguna operación quirúrgica para que Bienvenida recobre en ese pie toda la fuerza y agilidad que tenía al ser herido, si bien esto se conseguirá á fuerza de algún tiempo y de tratamiento por medio de electricidad y masaje, todo bajo un plan trazado por los médicos consultados.

El nervio ciático está resentido á consecuencia del tremendo golpe que sufrió al penetrar el pitón; pero no roto en ningún punto, como se temía.

La opinión del doctor Raventós es más optimista que la de alguno de sus compañeros, respecto al tiempo que podrá tardar en torrear Bienvenida, pues insinuó su creencia de que Manolo Mejías podrá ir á Méjico á cumplir su compromiso, aunque su debut no fuera allí en el mes señalado en su contrato.

Esta es la verdad de lo que ocurre respecto al estado de Bienvenida.

¡Aviados quedan los espíritus piadosos, que ya veían á dicho diestro retirado, imposibilitado y dejando un huequito á sus ídolos!

Bienvenida tiene aun que dar mucha guerra.

¡Y si no, al tiempo!

B.

## CÓLERA

trastornos gastrointestinales y diabetes, los cura y evita el

### AGUA DE BORINES

Agradable y superior agua de mesa. De venta en farmacias, hoteles, restaurantes, etc.

## EJERCITO Y ARMADA

### El general Linares.

Procedente de Alhama de Aragón ha llegado ayer á Madrid el ex ministro de la Guerra, general Linares.

### El general Macías.

También ha regresado á Madrid el director general de Carabineros, Sr. Macías, después de cumplimentar á S. M. el Rey en San Sebastián.

### Concesiones de gratificación.

Se ha concedido la de 600 pesetas, por profesorado, al oficial primero de Administración Militar D. Emilio Cremata.

### Concesión de cruces.

Se han otorgado cruces del Mérito Militar blancas de primera clase á los capitanes de Caballería D. Miguel Muñoz y D. Enrique Boigues; al de Artillería D. Patricio Prieto, y al primer teniente de Caballería D. Diocleciano Ruiz.

También se ha concedido la misma cruz, de segunda clase, al teniente coronel de Estado Mayor D. Manuel Quintero.

### Licencias.

Se ha concedido un mes de licencia, que pasará en el Extranjero, al teniente coronel de Infantería D. Fermín Arévalo, y al capitán D. Antonio Crofet Jiménez, que pasará en Medina del Campo, y al oficial tercero de Oficinas Militares, D. Pascual Morcillo.

### Nuevos profesores.

Han sido nombrados profesores y ayudantes, respectivamente, de la Academia de Infantería, el capitán D. Alejandro de Quesada, y los primeros tenientes D. Ulpiano Iglesias y D. Luis Arribas.

### Cambios de situación.

Se ha dispuesto que pase á situación de supernumerario, por haber sido nombrado inspector del Cuerpo de Vigilancia español en Tánger, el primer teniente de la Guardia Civil D. Emilio Soto de la Blanca.

A.

## EL SUCESO DE GUADARRAMA

### Aclaración.

Por un error de caja se decía en una de nuestras ediciones que el joven que bailó en Guadarrama con doña Nieves Hermida se llama D. Luis Olleros.

Como el comerciante D. Luis Olleros nos dice que él no ha bailado con doña Nieves ni ha estado en Guadarrama, hacemos constar que el joven que bailó con la señora de Coll se llama D. Luis Oñero.

Y sirva la aclaración para todos los Oñeros que se crean aludidos, y para todos los Oñeros que no sean D. Luis Oñero, que estuvo en Guadarrama bailando con doña Nieves.

ACTUALIDAD

UN NIÑO MODELO

La Prensa ha publicado una noticia que ha pasado inadvertida para el público. En la Tenencia Alcaldía de Palacio se halla depositado un bolsillo con determinada cantidad de dinero, que se devolverá a quien justifique ser su dueño.

Así decía, aproximadamente, la noticia a que nos referimos; pero podemos añadir que el bolsillo, que contenía unos cuantos duros, fué encontrado en la calle de Leganitos por un niño de corta edad, llamado Alberto González.

Otro niño de su edad acaso se hubiera apresurado a gastar en golosinas ó chucherías las pesetas encontradas; pero el hombrecito había leído otras veces que en las Tenencias de Alcaldía se depositaban los objetos encontrados en la vía pública, y espontáneamente, sin llegar a su casa a dar cuenta del hallazgo, se encaminó a la calle de Cadalso y entregó solemnemente el bolsillo encontrado.

El teniente alcalde del distrito, Sr. Píera, emocionado ante este rasgo de honradez infantil, ha dirigido al niño Alberto un oficio encomiástico estimulándole a proseguir por la buena senda emprendida.

Bien merece que consignemos el nombre de este niño y que publiquemos su hermoso rasgo, para estímulo de la infancia.

Señor alcalde: Además del oficio laudatorio del teniente de su autoridad en aquel distrito, ¿no cree V. E. que hay que hacer algo práctico por ese niño?

Una visita, por ejemplo, a la escuela donde Alberto González está matriculado; la entrega solemne ante todos sus compañeros de un premio a la virtud y a la honradez.

Si a los soldados heroicos se les recompensa con una cruz ante sus hermanos en la milicia, a estos niños buenos, virtuosos, que ya tienen bastante camino andado para ser héroes en su día, hay que premiarlos también.

¿Por qué perece un comercio?

La interesante estadística de Breadstreet's atribuye a las siguientes causas el que perezca un comercio al detall:

De 100 comercios que cierran sus puertas, 60 es por inexperience, despilfarro ó abandono (falta de administración, en una palabra); 20, por mala fe; 10, por especulación exagerada, y solamente 10, por verdadera desgracia.

Una registradora "National" es el mejor remedio: auxilia a los que no tienen experiencia, enseñándoles un método moderno de administración; evita la prodigalidad, haciendo conocer todo el valor del dinero, e impide el abandono, porque obliga a un orden sistemático. Informes gratis, Preciados, 11.

CASA DE LA VILLA

Concurso para el Matadero.

Se han remitido a los periódicos oficiales los anuncios para la construcción por concurso del Matadero general y Mercado de ganados.

El presupuesto de esta obra es de pesetas 7.998.645,54.

Para presentar las proposiciones se concede un plazo de sesenta días.

Los planos y condiciones facultativas están de manifiesto, durante las horas de oficina, en el Negociado de Mercados del Ayuntamiento.

Las noches del Retiro.

El alcalde y la Comisión de Espectáculos han acordado la clausura de la zona de recreos del Parque de Madrid, en atención a que por el cambio de temperatura el público se verá privado de concurrir a los conciertos que hasta ahora han venido celebrándose.

La Banda municipal, como de costumbre, seguirá actuando en los paseos de Recoletos y Rosales.

La Comisión municipal, en vista de la favorable acogida que el público ha dispensado a la celebración de veladas en el Parque, se preocupa actualmente en modificar la zona acotada, donde piensa construir un paseo circular que sustituya al de los extinguidos Jardines del Buen Retiro, á los que el público acudía con tanta complacencia.

INFORMACION BURSÁTIL

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, á que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Contado, Amortizable al 5 por 100, Amortizable al 4 por 100, Cédulas hipotecarias, Banco de España, etc.

CIERRE DE BARCELONA:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes 4 por 100 interior, fin de mes, Nortes, Alicante, etc.

CIERRE DE BILBAO:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Altos Hornos, Industria y Comercio, Unión Resinera, etc.

CIERRE DE PARÍS:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Renta francesa, Brasil, Rusia, etc.

CIERRE DE LONDRES:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Consolidado inglés, Irlanda, Turco, etc.

Á COBRAR CREDITOS DE ULTRAMAR

Por la Dirección general de la Deuda se ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, núm. 15, se verifiquen en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Día 12. Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas presentadas y corrientes de metálico, hasta el número 41.858.

Días 16 y 17. Pago de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general, facturas presentadas y corrientes de metálico, hasta el núm. 41.858.

Idem id. id. en efectos, hasta el número 41.873.

Idem de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta de la Deuda interior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, respectivamente, hasta el número 32.382.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el núm. 2.330.

Idem de conversión de residuos de la Deuda del 4 por 100 interior, hasta el número 0.816.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 2 por 100, presentadas para el canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 18 de octubre de 1901, hasta el núm. 11.132.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta, de las emisiones de 1892, 1898 y 1899; facturas presentadas y corrientes, hasta el núm. 12.184.

Idem de carpetas provisionales representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta; hasta el número 1.453.

Pagos de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 21 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.688.

Reembolso de acciones de obras públicas y carreteras de 20-20 y 25 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1893 y anteriores.

Idem de carpetas de intereses de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874 y reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100. Las facturas existentes en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en area de tres flujos, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

EL CAFETO

Probarlo, es adoptarlo. Fuencarral, 33.

PLAZA DE TOROS DE MADRID

Hoy domingo se verificará una corrida de toros, en la que se lidiarán seis de la ganadería de D. Pablo Benjumea, por los afamados diestros Antonio Boto (Regaterín), Rodolfo Gona y Rufino San Vicente (Chiquito de Begona), que alternará por primera vez en esta Plaza.

La corrida empezará á las cuatro.

La curación del estómago es un hecho usando las pastillas Jaba. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Gracia, 11, Dr. Alcobilla.

NUESTROS VIAJES Viaje popular á PARIS, BRUSELAS, Ostende y Amberes

Salida: 17 septiembre Regreso: 28 idem

Desde San Sebastian: En primera... 460 francos En segunda... 370

Desde Madrid: Suplemento en primera... 138 pesetas Idem en segunda... 75

Publicamos hoy el programa y las condiciones del Viaje popular á Paris, Bruselas, Amberes y Ostende, que habíamos anunciado hace ya tiempo.

Como siempre, y haciendo honor á nuestra tradición á este respecto, hemos podido lograr condiciones excepcionales de precio y de confort.

El éxito que ha acompañado á todos nuestros viajes anteriores es la mejor garantía de las ventajas que ofrecemos á los que tomen parte en el que hoy anunciamos.

Los sacrificios que nos imponemos son compensados por la satisfacción que nos causa servir á nuestros lectores, facilitándoles el medio de visitar las grandes ciudades de Europa en condiciones incopiables de comodidad y baratura.

PROGRAMA

17 de septiembre.—Salida de Madrid en el rápido de las ocho y cuarenta y cinco de la mañana.

Llegada á San Sebastián á las diez y treinta y nueve; salida, á las diez y cuarenta y tres.

Llegada á Hendaya á las once y diez; salida, á las once y cuarenta.

18 de septiembre.—Desayuno en ruta. Llegada á París al mediodía. Instalación en los hoteles.

Del 18 al 22 de septiembre.—Estancia en París. Visita detallada de la población (avenidas, parques, monumentos, museos y curiosidades), con guías-intérpretes y coches.

Los que quieran hacer compras, tendrán libre una mañana.

El día 20 se hará la clásica excursión á Versailles, yendo por el Sena hasta Stèves, donde se visitará la fábrica de porcelana, y siguiendo á Versailles en coche.

En Versailles se almorzará y se visitará el Palacio, los jardines, los Trianones y demás curiosidades.

Se regresará á París en coche, pasando por Saint Cloud y el Bosque de Bolonia.

23 de septiembre.—Salida de París (estación del Norte) á las ocho y diez. Llegada á Bruselas á las doce y diez y nueve. Transporte á los hoteles en coche. Almuerzo. A la tarde, paseo en coche por la población y visita de los monumentos de la bella capital belga.

24 de septiembre.—En Bruselas. Este día será dedicado á la visita de la Exposición, donde se almorzará.

25 de septiembre.—Excursión á Ostende. Salida por la mañana, á las ocho y cuarenta y seis, para Ostende, donde se llegará á las diez y nueve minutos. Paseos por la playa, el dique, el kursaal, el parque Leopoldo, etcétera. Se almorzará y cenará en Ostende.

Regreso á Bruselas á las diez y cuarenta y seis.

26 de septiembre.—Excursión á Amberes. Salida de Bruselas en uno de los trenes de la mañana (trayecto de media hora).

Visita de Amberes y de sus monumentos. Almuerzo. Paseo en coche por la tarde.

Regreso á Bruselas para cenar.

27 de septiembre.—En Bruselas. Por la mañana, continuación de la estancia. Después del almuerzo, salida para París, donde se llegará á las cinco y quince. Ida en coche de la estación del Norte á la del Quai d'Orsay. Cena.

Salida de París á las siete y treinta y nueve para San Sebastián y Madrid.

28 de septiembre.—Llegada á San Sebastián á las ocho y cincuenta y nueve de la mañana.

La excursión se disolverá en San Sebastián. Los viajeros portadores de billetes de Madrid podrán volver dentro del plazo de quince días.

CONDICIONES

La primera comida será el desayuno del día 18, y la última, la cena del día 27.

En los precios indicados están comprendidos todos los gastos.

1.º Transporte en ferrocarril.

2.º Transporte en coche desde las estaciones á los hoteles y viceversa.

3.º Hospedaje en buenos hoteles, diferentes, según la clase: una habitación por persona, con servicio y luz, desayuno, almuerzo y cena.

4.º Servicios de guías, intérpretes, coches, entradas y propinas en museos y monumentos durante las visitas.

5.º Las propinas para todos los servicios.

6.º Las excursiones.

Nuestros lectores de Madrid pueden hacer el pago hasta el 15 de septiembre en nuestras oficinas de VIAJES PRACTICOS Y TURISMO, calle del Factor, 7.

Los de provincias pueden remitirnos el importe de los billetes del viaje desde San Sebastián en un cheque sobre París á la orden de M. Junot.

El suplemento de los que hagan el viaje desde Madrid deberá sernos girado en otro cheque, en pesetas, á la orden del Director de VIAJES PRACTICOS.

En el precio del viaje no está comprendido el vino en Bélgica.

Lo hacemos así, porque el vino de mesa que se sirve en los hoteles belgas con los cubiertos es muy inferior.

Rogamos se nos indique al pedir los billetes qué clase de habitaciones se desea (de una cama ó de dos) y los nombres de los viajeros.

Estamos á la disposición de nuestros lectores de provincias para indicarles las mejores combinaciones de billetes para reunirse á nuestra excursión.

Invitamos á las personas que quieran tomar parte en nuestro Viaje popular á inscribirse cuanto antes, para facilitar nuestros trabajos.

ción de Julieta y la turbación de Adriano la habrían disipado en el momento.

Cuando vió desaparecer á la joven, apoyada en el brazo de su hermano y en el de Elena, su alegría no reconoció límites, creyendo que había ganado definitivamente la partida.

Se quedó solo con los Durand, dueño del campo de batalla.

—Dispensadme, señores—dijo la señora Durand—, el criado acaba de anunciarme la visita de la señora Darcourt, y es de necesidad el recibirla. Os agradecería mucho me dejaseis sola un momento.

—Vaya al diablo la visita!—dijo Durand de mal humor.—En el momento en que íbamos á sentarnos á la mesa! Despáchala lo más pronto posible. Me voy á buscar á esas señoritas y á esos señores y abriremos una botella de Madera, mientras esperamos.

Y volviéndose hacia Arturo: —Venís, señor de Beaurepaire?

—Estoy á vuestras órdenes, señor—contestó éste lleno de alegría. Se inclinó ceremoniosamente ante la señora Durand y se marchó.

—Me parece que he producido algún efecto—iba diciendo.—Ah, querías entorpecer mi camino, señor Adriano Miral de Morainville! Pues bien, sal de ésta si puedes ahora...

La señora Durand se levantó, dirigiéndose hacia la puerta del salón, donde esperaba la señora Darcourt.

—Tened la bondad, señora, de entrar. Dispensadme el haberos hecho esperar.

La señora Durand llevaba el mismo se-

vero traje que le vimos el día en que se había presentado por primera vez en casa de Julieta.

Tenia el aire tan abatido, tan triste, tan de sufrimiento, que la señora Durand le cogió las manos y la hizo sentar á su lado.

—Yo soy la que os ruego me dispenséis por molestaros á esta hora—contestó la visitante—; pero habéis sido tan complaciente y tan buena cuando por tres veces he venido á importunaros, que esto me ha alentado para presentarme hoy.

—El sentimiento que os anima es muy loable—dijo la señora Durand—para que no me asocié á él con todas mis fuerzas.

¿Es de Julieta y Adriano de lo que se trata?

—Sí, señora; hoy he dado un paso cerca del Sr. Duremond, del cual no conozco el resultado definitivo...

—En efecto—dijo vivamente la señora Durand—mi hija me ha indicado algo hace un momento. Dais, según me ha dicho, cuatrocientos mil francos á Adriano para que compre la casa del señor Duremond.

—Tengo al menos el propósito de hacerlo; pero no sé si el señor Adriano ha aceptado. Pero habiendo sabido por el señor Duremond que comía hoy en vuestra casa, y pensando que os habría hablado de ello, me he permitido venir á preguntaros si le agradaba esta proposición.

—Es probable—contestó la señora Durand.—¿Habría hablado á Elena de ello si no fuese así?

De repente se detuvo y examinó atentamente á la señora Darcourt que, al notar-

se volvió á otro lado visiblemente turbada.

—Mirad, señora—siguió diciendo—, puesto que se presenta la ocasión, es necesario que me permitáis hablaros francamente acerca de esto.

—Os escucho, señora.

—Ante todo os ruego no os formalicéis por ciertas libertades de lenguaje que podrían escaparse. Mi intención es buena y honrada; pero mi educación ha estado tan descuidada, que muchas veces no sé escoger bien las palabras cuando se trata de manifestar mi pensamiento.

—No lo he notado hasta ahora, señora—dijo la señora Darcourt, inclinándose.

—Bueno! Esto es echarme el agua bendita, señora—dijo Angélica sonriendo.—Eso no me intimida afortunadamente. Permittedme entonces que me admire del extraño papel que hacéis para con Julieta y Adriano.

—¿Qué tiene de extraño, señora? ¿No os he dicho ya que había sido en otra época la amiga íntima de la señora de Morainville?

—¿Cómo!—dijo la señora Durand dando un salto en su asiento.—¿De Morainville, habéis dicho?

—Lo he dicho, sí... Es decir, no... balbuceó la señora Darcourt perdiendo repentinamente su aplomo.—No hagáis caso de esto, señora, ha sido por un lamentable error el que se me haya escapado ese nombre.

—Oh, esperad!—dijo Angélica.—Me habéis confesado últimamente que habíais tenido amistad íntima con la madre de esos jóvenes y hoy...

—Me he equivocado, señora, os lo aseguro.

La señora Durand se había levantado y se paseaba precipitadamente por el salón para disipar la emoción que acababa de recibir.

—¿Qué necia soy!—se decía en alta voz.—¿Cómo no lo había adivinado, cuando veía á esa pobre niña perder el conocimiento y verter lágrimas?

—Acabo de cometer una irreparable imprudencia—dijo la señora Darcourt alterada.—Había olvidado que esos jóvenes ocultan su verdadero nombre.

—¿Pardiez, sí, eso es!—continuó Angélica sin oírlo.—Hasta ese desgraciado Adriano, que se mordía los puños para contenerse... ¿Ahora comprendo, son los hijos de la señora de Morainville!

—¿Por favor, señora!—siguió diciendo la señora Darcourt.—¿Puedo contar con vuestra discreción, verdad? ¿Habéis sido tan benévola para esos jóvenes, os habéis interesado tanto por ellos!... Vos, al menos, así me lo habéis dicho...

—Y yo no os he mentado, señora! ¡Y lo probaré! Seguramente os guardaré el secreto, os lo prometo. Pero responded con entera franqueza entonces: ¿por qué me habéis dejado creer que la madre de Adriano había muerto?

—¿Cómo, señora!—dijo la señora Darcourt estremeciéndose.—os han dicho...

—Sí, señora. Uno de nuestros amigos nos ha contado esa triste historia. Lo sé todo, como sé también que la señora de Morainville se encuentra ahora en París.

—Pero quién...

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIÉRE

Mamzell' Rossignol

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Al repetirle en casa de los Durand, Arturo no tenía seguridad de herir justo, porque no tenía la prueba material de que Adriano y Julieta fuesen realmente los hijos del conde. Precisamente para asegurarse de ello fué por lo que tanteó el terreno.

Desde las primeras palabras que pronunció se dispararon todas sus dudas. A través de la melosa hipocresía con que relataba su historia, sentía una secreta alegría que no podía dominar. Testigo de las indignaciones de Julieta, de los sordos estremecimientos de Adriano, adivinando, sin oírlos, las palabras que cambiaban en voz baja, sentía verdadero placer en revolver en la llama el puñal que metía con una especie de ferocidad, creyendo con esto abrirse un camino ágil hacia la mano de Elena.

Si hubiera podido conservar, al concluir, una sombra de duda, la indisposi-

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados a domicilio por causas de la enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes servicios:

CENTRO Doctores Marañón y Casuso. Ayudante, señor Sellés. En la Puerta del Sol se cayó Mercedes Méndez, ocasionándose una herida en la cabeza.

Luis Santiago fue atropellado por un coche de punto en la Carrera de San Jerónimo, resultando con diversas heridas en la cara y cabeza y contusiones en las piernas.

En las obras que se realizan en la plaza de la Villa, el albañil José Romero Pérez tuvo la desgracia de que le cayera un ladrillo encima, ocasionándole una herida en la cabeza y otra de pronóstico reservado en el pie derecho.

HOSPICIO Doctores Granados y Ulivarri. Ayudante, Sr. Vicéns. La niña Justa Aparicio se cayó en su Comedillo, Barco, 31, tercero, ocasionándose una herida en el labio superior.

Juan Baró se produjo una herida en el brazo derecho al caer de un carro en la calle de Santa Engracia.

Fueron socorridos dos alcoholizados.

CHAMBERI Doctores Guerra y San. A consecuencia de accidentes del trabajo fueron curados: el albañil Manuel Siero, que se produjo una herida en la cabeza en una obra de la calle del General Arrando, y el mecánico Andrés Llanje, que se produjo una grave herida en la mano derecha.

Luis Arás se cayó en la calle de Palafox, dislocándose una mano.

CONGRESO Doctores Canitrot y Cases. En la Carrera de San Jerónimo se cayó el vidriero Emiliano Merino, dislocándose el brazo derecho.

Manuel Arcos, de tres años, se produjo una herida en la cabeza, jugando con otros de su edad.

HOSPITAL Doctores Milla y Seoane. En la calle de Santa María de la Cabeza se cayó el militar Mateo García, ocasionándose una herida en la mano derecha.

En el paseo de Atocha se dislocó el pie derecho Francisco Franco.

UNIVERSIDAD Doctores Góngora y Hernández. Luisa Baños se produjo quemaduras en las manos en un taller de plancha de la calle de San Bernardo.

Luis Caños, de tres años, se cayó de una silla, fracturándose la clavícula izquierda.

Sebastián Calle, de diez y nueve años, produjo, trabajando en la calle de la Luna, una herida en la cabeza.

Un cabe en peligro. El del Cuerpo de Seguridad, Juan Ramírez Asencia, de cuarenta y ocho años, se encontró anoche, sin darse cuenta, entre dos tranvías que iban en dirección contraria por la Ronda de Atocha, y que amenazaban con triturarle irremisiblemente.

Uno de los coches le dió un topetazo y le derribó al suelo, produciéndole diferentes heridas, una de ellas en la región parietal derecha, otra en la ceja izquierda y varias en ambas piernas.

El desgraciado Juan Ramírez fue trasladado inmediatamente a la Casa de Socorro del distrito del Hospital y luego a su casa, Santa Lucía, núm. 1, adonde llegó todavía bajo los efectos de la conmoción cerebral sufrida en el accidente.

Los conductores de los dos tranvías, llamados Anastasio Moya Granero y Manuel Bouro Gómez, fueron detenidos.

Dinero del Municipio. En un solar de la calle de las Tabernillas, donde se suele pagar los sábados a varios obreros del Ayuntamiento, le robaron anoche al encargado de esos pagos, Francisco Baena Aguado, de setenta y dos años de edad, 75 pesetas.

El ladrón es un tomador, de once años de edad, llamado Antonio Sánchez Vez, alias el Elvira, que fue detenido en el acto y enviado al Juzgado de guardia.

En un paso a nivel. El tren núm. 14 de la línea de las Delicias alcanzó en el paso a nivel de la carretera de Andalucía al carretero Leopoldo Rubio, produciéndole una herida de seis centímetros en la región malar y epítaxis traumática.

El herido ingresó en el Hospital Provincial.

Máquina fotográfica. El forastero D. Julio Neves, de Lisboa, que se hospedaba en la calle del Carmen, 18, principal, dejó en su cuarto una máquina fotográfica y salió de paseo.

Cuando volvió, la máquina había desaparecido del cuarto, sin que nadie en la casa,

ni siquiera el dueño de la fonda, D. Manuel González Flores, sospechara quién pudiera ser el aficionado a llevarse las cosas ajenas.

Otro caso por el estilo. También a la vecina de la casa núm. 171, piso primero de la calle de Mesonero Romanos le robaron, según ha denunciado, un reloj de níquel con cadena de oro, que tenía en su habitación.

En este caso si que se sospecha de alguien, y es de una compañera de la víctima, llamada Consuelo, que preventivamente fué detenida y enviada al Juzgado.

Separaciones dolorosas. Silverio Hernández Boiza y María Juárez, que hasta hace breves días vivieron juntos, y en bastante buena armonía, en la calle de la Paz, 30, se han separado por ahora, rompiendo los antiguos lazos que los unían.

Pero antes de hacer la partición de los bienes comunes, la María se anticipó y se llevó la ropa suya y la de su compañero.

FUNERAL NOTABLE

Como hablamos anunciado, ha tenido efecto en San Francisco el Grande la celebración de un notable funeral por el reputado artista D. Gregorio Mateos y Santos, el cual han presidido el hermano político y el sobrino, respectivamente, del finado, D. Mariano Esteban y D. Gregorio Mateos y otros.

Cantó la misa el capellán de dicha basilica, Sr. Perales.

Ciento cincuenta profesores de música y cantantes y dos arpas, dirigidos por el discípulo predilecto del fallecido, Sr. Zaldivar, y que constituyeron muchas veces la capilla religiosa de Mateos, ejecutaron gratuita y voluntariamente, en recuerdo de gratitud y estimación, un gran Requiem a ocho voces y orquesta; una lección coral de niños, con acompañamiento de instrumentos de cuerda, otra a solo de bajo, que cantó bien el señor Urubia, y orquesta; ofertorio a voces e instrumentos de arco; Benedictus, para niños a orquesta y arpas; Liberame, a dos coros y orquesta, y Requiescant, todo de Mateos, más la gran misa de Esclava, y la hermosa Secuencia, a voces solas, también del gran músico navarro.

El acto duró hora y media.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Oficinas... (Información de suscripciones)

Table with columns: SUSCRIPCIONES, Mes, Trim, Sem, A. 10.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa o Giro Mutuo, sobres monederos, letras o cheques, y a nombre del señor Administrador de este periódico.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA: LA ADMINISTRATIVA, a Arenal, n.º 1. LA DE REDACCION, a Factor, n.º 7.

No se admiten sellos de Correos.

NOTICIAS GENERALES

Ha sido nombrado vicecónsul de la República de Panamá en Madrid el abogado y empleado del Ayuntamiento de esta corte D. Francisco Terol Santana.

La señora de Núñez de Baena ha pedido para su hermano Wenceslao Blasco, nuestro querido amigo, la mano de la bellísima señorita Emilia Valdés.

La boda se celebrará probablemente este próximo invierno.

La Compañía de Maderas, Madrid (Argumosa, 14, teléfono 689), Santander, Bilbao, Gijón, San Juan (Avilés).

LA REMINGTON,

EN LAS EXPOSICIONES INTERNACIONALES

1876, FILADELFA GRAND PRIX

1897, BRUSELAS GRAND PRIX

1900, PARIS GRAND PRIX

1910, BRUSELAS HORS CONCOURS

La nueva máquina «REMINGTON» ESCRIBE, SUMA Y RESTA

Según El Siglo Médico, continúan predominando en la enfermería de esta villa los padecimientos del tubo digestivo, cosa muy natural en esta época.

Abundan, pues, las enterocolitis, los cólicos por ingestión de grandes cantidades de verduras y frutas, y hay también casos de cólicos hepáticos y nefríticos, de colibacilosis y de fiebres tifoideas típicas.

Los reumatismos musculares y las neuralgias por brusca supresión del sudor han sido frecuentes, é igualmente las congestiones cerebrales y pulmonares.

En los niños, aparte de los trastornos digestivos, abundan los casos de tos ferina.

Ha llegado a Buenos Aires el duque de Arcos, quien saldrá mañana para Chile en compañía del personal de la Embajada.

En el término de Dolores ha descargado una fuerte tormenta, que ha causado daños gravísimos en los campos.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultaría imposible atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

VIDA LOCAL

Han fallecido en Madrid: D. Hilario Rodríguez, 42 años, Corredora Baja 27.—José González, 72 años, Montez, 24.—Antonio Cid, 11 años, San Vicente, 9.—Ana Ahuizna, 70 años, Goya, 18.—Emma Mendoza, 55 años, Serrano, 21.—Daniel Linares, 85 años, Conchas, 4.—Francisco López, 44 años, travesía de las Vistillas, 18.—Ángel Martín, 66 años, Príncipe, 28.—Micaela Fernández, 65 años, Espejo, 8.—Esteban García, 49 años, Pradera del Corredor, 34.—Mauricio Llorente, 60 años, Amparo, 53.—Mariano Pereira, 72 años, casilla de obreros de las Delicias.—Avelino Rodríguez, 25 años, Segovia, 23.—Antonio Monte, 77 años, Asilo de Ancianos.—Apolinar de la Quintana, 53 años, Hospital Provincial.—Ángel Ortiz, 30 años, Ayala, 31.—María Alvaro, 50 años, Eloy Gonzalo, 39.—Concepción Navarro, 65 años, Amparo, 54.—Faustina Ranz, 18 meses, Amparo, 65.—María Querejeta, 5 meses, Galileo, 42.—Eugenio Ramos, 22 meses, Olivar, 26.—Tomás Torres, 26 meses, Lavapiés, 17.—Soledad Fernández, 4 meses, Santa Isabel, 23.—Francisco Asenjo, 6 años, Ave María, 44.—Juan Grau, 8 meses, López de Hoyos, 12.—Francisco de Paz, 15 meses, Mira el Sol, 16.—Justo Godí, 20 meses, pradera del Corredor, 34.—Pilar Delgado, 42 meses, C. de San Isidro, 30.—Eduardo García, 17 días, Hospital Provincial.—María Martínez, 74 años, Atocha, 111.—Francisca Valseiro, 66 años, Bailén, 2.

DEFUNCIONES

Defunciones listadas por nombre y edad.

Ultima hora

EXTRANJERO

El Congreso de Montreal. MONTREAL. Numerosos católicos han asistido a la misa que hoy ha celebrado el arzobispo de Nueva York.

El cardenal Vannutelli, delegado del Sumo Pontífice, ha dado la bendición papal a 30.000 niños.

El descarrilamiento en Bernay. BERNAY. En el descarrilamiento del tren de viajeros han resultado muertos el maquinista, el fogonero y el jefe del tren.

De los viajeros hay tres muertos y veinte heridos.

PROVINCIAS

Burillo no parece. ZARAGOZA. (Sábado, noche.) Sigue sin descubrirse el paradero del joven Tomás Burillo, que había llegado de Huesca (Teruel) hace tres días para vender una carretada de trigo.

Esta desaparición es ciertamente misteriosa.

Un periodista de esta localidad ha hablado con el padre del desaparecido.

El padre está apenado, pero sereno. Le dijo que Tomás no es jugador y no se habría dejado quitar el dinero sin dejar rastro, porque es bravo y fuerte.

Tampoco le gustan las juergas y francachelas con mujeres, de modo que no es verosímil suponer que ésta sea la causa de la desaparición.

Ha reerido el padre del desaparecido que en una ocasión Tomás encontró una cartera con 750 pesetas y buscó al dueño hasta que le encontró y se las devolvió.

Supone que lo habrán asesinado, borrando las huellas del crimen.

Según asegura su padre, Burillo no llevaba armas, pues solamente llevaba un cuchillo viejo para las necesidades propias del oficio.

Las pesquisas practicadas por la Policía han resultado hasta ahora ineficaces.

Fiesta del Arte. MURCIA. (Sábado, noche.) En el teatro Romea, completamente lleno por una numerosa y selecta concurrencia, se ha cele-

brado la Fiesta del Arte, organizada por la Sociedad Ewreba, bajo la presidencia de la señorita Luz Cayuela, acompañada de otras bellas y distinguidas jóvenes, que formaban la corte de honor.

Los literatos y artistas premiados en el certamen abierto por la citada Sociedad han sido muy aplaudidos, como igualmente el mantenedor, D. Enrique Martínez Muñoz, cuyo discurso fué interrumpido por grandes aplausos en diferentes ocasiones, recibiendo al final del mismo una calurosa ovación.

ESTADO DEL TIEMPO

Menos lluvia, y la temperatura baja en general; lo que da de sí el día en su aspecto meteorológico.

El barómetro se mantiene señalando presiones cercanas a la normal en casi toda España, y más bajas en la región del Mediterráneo.

Continúa el viento Noroeste.

PROVINCIAS

Table with columns: CAPITAL, Tem. por máxima, Tem. por mínima, Lluvia en milis.

MADRID

Table with columns: Observaciones de las últimas 24 horas, Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa.

Boletín religioso del día 11

Santos del día 11 de septiembre.—El Dulcísimo nombre de María, Nuestra Señora del Buen Suceso; Santos Proto, Jacinto, Diodoro, Diómedes y Vicente, mártires; Santos Pafnucio y Emiliano, confesores; Santa Teodora, penitente, y los Beatos Carlos y Sebastián, mártires.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Escuela Pia de San Antón y habrá fiesta solemne a Nuestra Señora de las Escuelas Pías, predicando el padre Luis López; por la tarde, a las cinco y media, completas, preces, reserva y Salve.

En la Escuela Pia de San Fernando también habrá función solemne a Nuestra Señora de las Escuelas Pías, siendo orador el padre León García; por la tarde, a las cinco, estación, rosario, preces y reserva.

En la Catedral, a las nueve, Horas canónicas y a continuación misa solemne.

En las parroquias, a las diez, misa cantada.

En la Encarnación, a las nueve y media, fiesta al Dulce nombre de María; predicará D. José Esteban Calero.

En la V. O. T. de San Francisco continúa la novena al titular a las cinco; orador, señor Yubero.

La misa y oficio divino son del Dulcísimo nombre de María.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Milagro en las Descalzas, de Belén en el Salvador, de la Fuenclisa en Santiago, del Amparo en San José ó de Lourdes en San Martín y San Fermín.

Espíritu Santo, Adoración nocturna, Tuno: San Juan Bautista.

JAQUECAS

DOLOR DE CABEZA SE CALMAN EN EL ACTO

con Valerolinas Monreal, más eficaces que la antipirina a insensitiva, Fuenclisa, 4th Arseno, 4.—Martín y Durán, Pérez Martín.—Oviedo, Cabal.—Barcelona, Uriach, Andrés y Vidal Rivas

Espectáculos del día 11

APOLO.—4,30.—El patinillo.—La guardia amarilla.—El método Górritz.

8,45.—Bohemios.—La guardia amarilla.—El método Górritz.

COMICO.—4.—Las bandoleras.—¡Eche usted señoras!—Los perros de presa (doble).

10.—¡Eche usted señoras!—La moza de mulas (doble).

GRAN TEATRO.—4,30.—El poeta de la vida.—El país de las hadas.—¡Pícaro primavera!—Las bribonas.

9,30.—El poeta de la vida.—¡Pícaro primavera!—El país de las hadas.

MARTIN.—4.—El clown Bebé.—La reina de la Dolores.—Los africanistas.—El método Górritz.

9.—¡A ver si va a poder ser!—Amor ciego y El clown Bebé (doble).

NOVEDADES.—4.—La Virgen de Utrera.—¿Quo vadis?—La señora capitana.—La villa del oso.

9.—Los niños de Tetuán.—La Virgen de Utrera.—La villa del oso.

SALON NACIONAL.—5.—El sueño dorado.—Los hijos artificiales (doble).

9.—Un crimen misterioso.—Los hijos artificiales (doble).

BENAVENTE.—12.—Matinée infantil con regalos.—Desde las 4,30, secciones continuas de películas; novedad y estreno.

LATINA.—4.—La moral en peligro.—Mayo florido.—La gatita blanca.—¡A Roma se va por todo!—Las bribonas.—¡Ideas!—¡A Roma se va por todo!

ROMA.—Sección continua de cinematógrafo. Cambio diario de películas.

MADRILEÑO.—4.—Escogido programa de cinematógrafo con secciones de variedades. A las 10, 10,45 y 11,45, secciones especiales.

SALON VICTORIA.—Desde las 4, cinematógrafo y variedades.

RAT-PENAT.—Desde las 4, grandes sesiones de películas con números de variedades.

COLISEO IMPERIAL.—Cinematógrafo con variadas películas.

POLO NORTE.—Cinematógrafo al aire libre y otras atracciones.

RECRO DE CHAMBERI.—Cinematógrafo y otras distracciones. Entrada, 15 cts.

ECREO DE LA CASTELLANA.—6 y 9.—Cinematógrafo e infinidad de recreos.

CIUDAD LINEAL.—4,30.—Carreras de bicicletas, motocicletas y pedestres. Foot-ball.—Kursaal, 10: secciones de variedades.

PLAZA DE TOROS.—4.—Décimatercia corrida de abono, es la que se lidiarán seis toros, con divisa negra, de D. Pablo Benjumea, por Antonio Boto (Regaterín), Rodolfo Gaona y Rufino San Vicente (Chiquito de Begoña), que alternará por primera vez en esta plaza, con sus correspondientes cuadrillas.

AVISOS UTILES

LA HIGIENIOA Agua vegetal de Arroyo, prem. en varias Exposiciones científicas con medallas oro y plata; la mejor de todas las conocidas hasta el día p. restablece progresivamente los cabellos blancos a su primit. color; no mancha ni la piel ni la ropa; es insensitiva, tónica y refrescante en sumo grado, lo que hace que pueda usarse con la mano, como si fuese la más recomendable brillantísima. Venta en perfumerías y peluquerías de Madrid y provincias.—Depósito central: Preciados, 56, prel.

AGUA DE BURLADA

Agradable y exquisita agua de mesa. De venta, 4 85 céntos. botella, plaza del Angel, 16.

MODISTAS de SOMBREROS

La Casa Pablo Miralles, MAYOR, 10, participa haber recibido los modelos de sombreros y novedades de estación. Precioso buques preparadoras.

ULTIMOS MESES

de venta en la gran liquidación de abanicos y sombrillas de la calle de FUENCARRAL, 19 y 21. Ocasión única para obtener una economía verdad de 40 a 60 por 100.

HIPOTECAS

Para mejoras de fincas rústicas, construcciones urbanas, liberación de hipotecas onerosas, unificación de deudas, etc. Plazo hasta cuarenta años, a voluntad del deudor, con pequeñas amortizaciones. Interés módico. Préstamos realizados: diez y seis millones novecientos sesenta y siete mil pesetas. EL HOGAR ESPAÑOL. Sociedad cooperativa de crédito, calle de Peligros, 20, Madrid.

SE ALQUILA

Grandioso local con agua, TRAFALGAR, 26.

Advertisement for BYRRH beer, featuring the brand name and 'Violet Frères & THUIR'.

Advertisement for JABÓN DE SALES DE LA TOJA, highlighting its benefits for skin conditions.

